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Musica e alcol in una campagna alle porte di Copertino. Il caso segnalato anche al prefetto L'ANALISI 
LA MATEMATICA 
PRECARIETÀ 
DELLE PREVISIONI 
IN ECONOMIA 

Otto giorni di sballo no stop 
In centinaia per un rave clandestino, tutti via prima dell'arrivo dei carabinieri di Os~ar GIANNINO 

A 
o~ni crisi e~ono
rmca e a ogm ma
croscopico errore 
delle stime di 

ogni governo, la storia si 
ripete. Ma a che cosa ser- . 
vono gli economisti e i mo
delli previsionali, se così 
spesso si rivelano tanto 
inaffidabili? Se lo chiede 
la gente comune, la doman
da viene rimbalzata dai me
dia, e capita che venga po
lemicamente rilanciata an
che dalle più autorevoli 
personalità pubbliche, vi
sto che fu esattamente la 
questione posta dalla regi
na Elisabetta TI alla Lon
don School of Economics, 
dopo la terrificante "sorpre-

IL mS&HIO RISSE 

Caos Gallipoli 
n comandante 
dei vigili: 
passato il peggio 

~: !~:J.'k~tt~:c~v!:~= ~~~Jl~Aml!ìii;:IJjtfilSÌji;~{t~t-~ 
tri due, poiché pare che la fe-

;~~li~g~J::~~::t!:~?;~~ Introna: spiagge aperte fino a ottobre 
':t,t:~~n~t~:c~~~;~ ~~sa~:~ per rimediare ai danni del maltempo 
e furgoni (all'intimto le foto), . 

n caos a Gallipoli ha regi
strato un picco nei giorni 
di ferragosto~ ma ora la si
tuazione sembra destinata 
a normalizzarsi. Lo dico
no i vigili urbani. 

BLANCO e MARGARITD . 
alle pagg. 12 e 13 

nessuna traccia delle centina
ia di giovani. Una conferma a 
quanto aveva sostenuto Mauri
zio Pasca, il presidente del Si
lb. n suo è un vero e proprio 
allarme-rave: <<ile tra gli orga
nizzatori ci sono gestori di di
scoteche siamo pronti a cac

. ciarli dall'associazione>>. 

Il vertice Coldiretti-Abi sull'emergenza Xylella 

Ulivi malati, le banche 
aiuteranno le aziende 

i~~ i_,·;_:.Disnt .•. ~.~-~-:.-·---:_~.~~ij~' 
tiana,· Alessandro D'Oria, do- •. 
po l'incontro avuto con i re
sponsabili di Coldiretti Puglia, 
che la settimana scorsa aveva
no chiesto di poterlo incontra
re per discutere delle agevola
zioni al credito per le imprese 
olivicole in ginocchio a causa 
dell'emergenza Xyella. 

MJNERVA a pag. 5 

Ombrelloni aperti a setteinbre e ottobre in Pu
glia, <<per battere il maltempo e la crisi economi
ca che hanno ridotto le prèsenze turistiche que
sta estate». L'idea è del presidente del Consi
glio regionale Onofrio Introna, che ha scritto 
agli assessori regionali al demanio LeonardQ Di 
Gioia e al Turismo Silvia Godelli per proporre 
l'alll!Dgarnento della. stagione balneare ·nelle 

Quest(l Europa 
"figlia" 

Nuovi boschi, la Provincia stanzia 180mila euro 

Piantate un bosco 

di De Gasperi 
di Salvatore PICONESE* 

Contrada Pineta 
Sogliano Cavour (LE) 

'spiagge. «U!l anno da dimenticare, che potrebbe 
trasfor)llafsi in nn 2014 esemplare se il meteo 
dovesse stabilizzarsi», osserva IntrOna. «A Pesa
ro - aggiunge - ci hanno pensato per primi, se
gniti dalla Versilia, nel Tirreno. A maggior ra
gione il progetto potreb~ funzionare nel Mez. 
zOgiomo». 

MJNERVA,.QUARANTA e SOZZO alle pagg. 2 e 3 

·. sa" succeduta al crac di 
Lebman Brothers. Una sor· 
presa dalla quale non .qi 
siamo ancora liberati. E 
una domanda che ha molti 
aspetti.· Il primo rivela 
l'idea generalmente diffusa 
nel più dell'opinione pub
blica, e che i media hanno 
il· torto di non correggere: 
cioè che" l'economia sia 
una disciplina come le 
scienze nalttrali e la fisica, 
per il solo fatto di utilizza
re formalizzazioni matema
tiche complesse. La secon
da tende ad accomunare 

· politici ed economisti, 
quando invece occorre di
stinguere con grande net
tezza. La terza si fonda in
vece su un torto fatto pro
prio a coloro di cni molti. 
politici per primi amano 
parlar male, cioè gli econo
misti. 

Continua a pag. 8 
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Lecce, niente B 
colpa dei precedenti 
n sogno di un immediato ritorno in serie B è 
durato soltanto pochi giorni. n· primo Consi
glio della Figc del neo presidente Carlo Ta-
vecchio ha deciso di adottare, per il ripescag
gio nella serie cadetta, i criteri fissati dal co
mttnicato ufficiale del 27 maggio scorso, c]Je 
tagliano fuori i club che nelle ultime due sta
gioni sportive hanno subito punizioni per ille
cito sportivo. La scelta della squadra è stata 
rinviata perché sono stati riaperti i termini 
per· le domande di ammissione - ma intanto 
per il Lecce si spegne ogni sperapza. La so
cietà favorita adesso sembra essere la Juve la Provincia dà soldi 

All'alba del 19 agosto 
1954, ancor prima che 

giungesse la schiera delle aù
torità politiche e istituziona
li, arrivarono~ presso la casa 
di monl<!gna a Sella Valsuga
na dove De Gasperi era spi
r~to qualche ora prima, tanti 
uomini e tante &onne a ren
dere omaggio all'uomo che 
più di tutti aveva incarnato 
l'Italia della "ricostmzione" 
nel dopoguerra. tel +39 0836.543750 . • 

www. pasianpetlets.It 
L · Stabia, ma possono nutrirè speranze. anche so·· i cietà della Lega Pro. · 

A pag. 16 Continua a pag. 7 l n t: ~rnnrt ·- --- ... .., 
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Scure sulle liste d'attesa 
Con le visite di.notte 
tempi ridotti del 50% .. ·· 
Report Asl su 4 mesi di test. Narracci.· avanti così 
• Chiude con un segno positi
vo la "gnerra" della Asl alle li
ste d'attesa. Si accorcia, cioè, 
la forbice temporale tra la pre
notazione di una prestazione 
sanitaria e l'erogazione della 
stessa. Con il piano straordina
rio voluto dalla Regione per 
abbattere la tempistica - messo 
in atto dai primi di febbraio al
la fine di maggio di quest'an
no - il fenomeno si è ridimen
sionato e, anzi, si sono registra
ti tanti "no, grazie". Perché? 
Semplice: nelle liste d'attesa 
confluiscono anche le visite 
programmate (quelle di control
lo) che contribuiscono a ingros
sare le fila. A questo si aggiun
ge che, specie nel distretto so
cio-sanitario di Lecce, in tanti 
non avevano ]a possibilità eco
nomica di anticipare il ticket. 

Comunque bilancio positi
vo e il direttore sanitario della 
Asl, Ottavio Narracci, non 
manca di sottolinearlo: «ll ri
sultato è lusinghiero, nel suo 
complesso. n lavoro fatto con 
le prestazioni aggiuntive ci ha 
permesso di analizzare le pro
blematiche in modo più capilla
re. A Lecce il 35% delle perso
ne che avevano prenotato ha ri
fiutato di anticipare questo 
vuoi dire che dobbiamo qualifi
care la domanda Bisogna pre
disporre elenchi separati per le 
visite di controllo. Oggi conflu
iscono in un'unica banca dati 
e gonfiano il dato sui tempi 
d'attesa>>. 

~'""'"""'-""""'' .,_...,,..,_.,.._,,_.., · gressi di personale speci~
to. Per ottobre è previsto l'arri
vo di otto anestesisti grazie al
la mobilità interregionale, co-

n 35% delle persone 
che aveva prenotato 

ha poi rifiutato la visita 

Faremo liste a parte 
per le visite di controllo 

che intasano il data~base 

• n 30% delle prescrizioni ri~ 
sulta inappropriata o con un 
codice sbagliato. In questo mo
do il tempo d'attesa, tra la pre
scrizione e l'erogazione si dila
ta. 

me pnre per i tecnici di radio
logia la Asl, dopo l'estate, do
vrebbe mettere mano a una 
rior~one interna della 
pianta organica. · 

n numero di prestazione ag
giuntive, erogate complessiva
mente durante la sperimenta
zione del servizio, è pari a 
14,945 esami, mentre nel nor
male orario ne sono state effet
tuate 188,741. A queste vanno 
aggiunte le prestazioni che la 
Asl ha erogato con la rete. Al
pi. Si tratta di esami diagnosti
ci o visite a pagamento, effet
tuate - come lavoro extra (in
tramoenia) - da medici dipen-
denti dell'azienda , sanitaria. 
Sotto questa voce se ne conta
no 5.794. 

e I tempi d'attesa sono scesi, 
in media, del 50% per 26 tipo
logie di esami <jiagnostici evisi
te specialistiche. Alcuni. esami 
hanno avuto un miglioramento 
dei tempi tra il 70 e 1'80%. · 

L'abbattimento, nella Asl 
salentina, si è attestato, media
mente attorno al 50%. A que
sto risultato si è arrivati con il 
14% di prestazioni aggiuntive. 
Anche sulla· risonanza magiÌ.eti
ca, che ancora ha un numero 
di giorni d'attesa elevato, si è 
scesi sotto la soglia critica: da 
475 giorni per la coloru>a verte
brale ai 96 attuali, con un ab
battimento dell'SO%. Sulla tac 
il segno meno, che in questo 
caso non ha valenza negativa, 
arriva anche a]· 70%; mentre è 
del 58% ·]a sforbiciata media 
ai tempi d'attesa, tra i diversi 
tipi di Tac. Tra le perfomance 

' Più brillanti si nota quella per 
l'ecodoppler: ribasso sino. al 
77%, mentre quelli per i vasi 
sovra-aortici sono stati abbattu
ti del60%. 

MMon-

• Sono state erogate 14.945 
prestazioni aggiuntive e 
188.741 nel normale orario di 
lavoro. In attività intramoenia 

·sono state erogate 5.794 presta
zioni. 

olonscopia 
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Elettrocardiogramma dinan 

Elettromiografia 

di attesa Tempi di attesa 

11111!1 mEl mimi DII 
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. LIJ:~~m~ograia 

Tempi di attesa - Tempi di attesa . i 

ma ama&lil. 1111 ___________ · . , - r : 

~.~"'~"'3\tRmn,c~rvell~. et~néo 
encefalico i 

Tempi di attesa Tempi.d,i attesa 
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• Ecografia mammella 
1
Rmn colonna ve~ibrale 

Tempi di attesa Tempi dj attesa 

•• --·-- Qlll 
Elettrocardiogramma Rmn mJJscoJosctieletrlca 

Elettrocardiogramma da sforzo Rmn pélvi, prost~ta e. vesch 

attesa.. Tempi di attesa .. --·· ... Le cosiddette prestazioni 
aggiuntive, quelle cioè erogate 
fuori dal normale orario di fun
zionamento delle strutture 
(quindi nel pomeriggio, sino a 
mezzanotte, il sabato e la do
merùca) sono ora sotto la lente 
d'ingrandimento dell'assessore 
regionale alla Sanità e al Wel
fare, Donato Pentassuglia, che 
dovrà valutare se proseguire 
l'esperienza. 

l'EMERGENZA Al Fazzi oltre 340 accessi al giorno, anche in provincia sfioraH i 300 

n bilancio della Asl sulle li
ste d'attesa è tanto più positi
vo perché si sono ottenuti que
sti risultati senza attingere a 
tutte le risorse destinate dalla 
Regione. Quindi? La Asl ha 
ancora disponibilità di budget, 
nel caso Pentassuglia decida di 
riaprire questo capitolo. Sui 
2,1 milioni di euro disponibili 
ne sono stati utilizzati 1,2. Ra
gion per cui rimane ancora un 
buon margine di spesa da effet
tuare. 

Restano gli esami per le ri
sonanze magnetiche e le tac,- il 
tallone d'Achille delle presta
zioni che ancora devono vede
re un miglioramento delle per-
fomance, specie quelle con 
mezzo di contrasto, anche se 
anche in questo caso la riduzio
ne del tempo d'attesa è stata si
gnificativa. Per un ulteriore 
balzo in avanti servono gli ane
stesisti, per gli esami da effet
tuare con il mezzo di contra
sto. Ma c'è carenza anche di 
tecnici di radiologia e, perciò, 
è tutto il comparto della radio
diagnostica che necessita di es-
sere raffnn~tn l"nn n ..... ,, •• ; :~ 

• Accessi alle stelle in tutti i 
Pronto soccorso del Salento: 
anche Galatina, Copertino, Gal
lipoli ormai :viaggiano ~ CJ!IOla 
300 richii:s(e.di prestaziom sa
nitarie, a], giorno. L'ondata di 
turisti è arrivata nel. pe.f!odq 
ferragostano· ·e ha messo alle 
corde il sistema di primo inter-

it~~c~ Jti~~e ~o~~:~ 
corso, i tanti casi di abuso al
col- se ne sono contati 100 ca
si al giorno·- che hanno visto 
protagonisti giovani e giovanis
simi. E c'è di più. I Pronto spc
corso accolgono, in larga misu
ra, codici verdi e bianchi (quel
li che non presentano particola
re gravità), con attese di che 
fanno scattare reazioni di rab
bia, anche inconti:ollata. 

«Ho portato mia madre -
racconta Marco Ancora, salen
tino trapiantato a Modena - al 
Pronto soccorso del Pazzi e 
siamo qui da ore, in attesa che 
sia visitata. Le hanno dato un 
codice vetdç e siamo qui sen
~." s~~r~ 'quan~o sarà chiama-

Pronto soccorso ancora in affanno 
L'ondata .di richieste· non dimiuuisc~t 

· un ragazzo , colpito da un col
po di calore hanno fatto ·la fie
. bo in sala d'attesa. Per· non 
parlare di un signore .che è alri
vato· con un trauma all'occhio 
e non gli è· stato dato neppure 
il ghiaccio: se lo è procurato 
da solo. Le attese nel Pronto 
soccorso non sono insopporta
bili solo qui, anche al nord c'è 
da attendere, ma non credo 
che sia segno di civiltà». 

Questo il racconto, che po~ 
trebbe essere la fotocopia di 
tante altre storie similari." n di
rettore del Pronto soccOrso del 
Fazzi, Silvano Fracella, insiste 
a un uso più appropriato del 
Pronto soccorso. 

«<n linea teorica non vor
remmo far aspettare nessuno -
afferma Fracella - ma è chiaro 
che se gli accessi sono tanti si_ 
crea un problema. Ahhi~mn 

Il direttore del Pronto 
soccorso del Vito Fazzi, 

SHvano Fracella 

sarebbe comunque se.mpliçe 
· far fronte,' in tempi stretti; à· 

· una domandi cosi importa!)te, 
.. .. · . Noi .accogliamo tutti, ma ~q 

utenti devono avere la co~ 
Ho portato mia madre . volezza che un codice biarièo 

abb• e verde è di minore entità ·e 
e laiDO aspettato d!~o priorità ai codici rossi-€ 

quattro ore per la visita: ~,~i. ~che sui codici ro~:' 
. nQn.è segno di civiltà. si Fracella dà qualche raggtll!r 

- sw mm 

gli o: «n codice di: atttibllikilii 
ne della priorità, di cui l'uteri; 
te deve tenere conto, è quell<f 
che viene dato dall'infermiere· 
del triage. La valutazione del: 
118 è fatta in condizioni anche 
non ottimali. Solo quando arri;; 

Non vorremmo fare va in Pronto soccorso viene """ 
cenato, sulla bas~ delle con<!i;1 

aspettàre nessuno . zioni del paziente, quale coPi~. 

li 
· ce a~buire. -Bisogna consi~e-,. 

JTia Se g acceSSI SOnO Eare che il" Prnntn o~en.-iw 
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re effettuate da febbraio a maggio 2014 

va= straordinari pomeridiani o notturni 

~~ Sigmoidoscopiacon andoscopio 
t'JI'! flessibile 
Tempi di attesa 

mJEIBEI 

~l Te addome completo 
t~~ con o senza contrasto 
Tempi di attesa 

m'Imi --
~Te addome inferiore con o senza 
!\'!lf~ mezzo di contrasto 
Tempi di attesa 

11\!lJIII --
;-~Te addome superiore ~·;~, con o senza mezzo di contrasto 

Tempi di attesa 

11\!lJIII --
~ Te torace con o senza mezzo '!!. di contrasto 
Tempi di attesa 

DIII EIB 

•
. ~ Visita cardiologica 

' 
Tempi di attesa 

11111 DIII 

~ Visita endocrinologica 

-~! Tempi di attesa 

mJED ma 
$, Visita oculistica 

Tempi di attesa 

mJD ma& 

~l 

pazienti. anche nel caso di un 
codice che arriva con un più 
alto livello di criticità, come 
un codice ~allo, ci preoccupia
mo di studiare e osservare ilca
SO>>. 

Nel frattempo gli utenti, 
dal canto loro, sono imbufaliti 
e inferociti. Anche il Tribuna
le per i diritti del Malato di 
Lecce, con il suo responsabile, 
Alessandro Finisguerra,. alla vi
gilia di Ferragosto ha fatto 
un'incursione al Pronto soccor
so del Pazzi testimoniando le 
difficoltà del presidio. 

«Era inevitabile che all'ini
zio della stagione estiva sareb
bero aumentate notevolmente 
le difficoltà - spiega Finisguer
ra - di questo reparto che ha. 
oltretutto, carenze di organico: 
la presenza di soli 18 medici, 
6 tnfermieri, 5 operatori so
cio-sanitari, poiche in questo 
periodo tutti i giorni vengono 
gestiti dai 300 ai 400 pazienti. 
Il 68% di questi sono "codici 
bianchi e verdi", cioè 7 pazien
ti su l O potrebbero non presen
tarsi, in quanto non urgenti. 
Perché non dare una risposta 
alternativa, come ad esempio 
affidare la gestione sul territo
rio dei codici a bassa 
criticità?» 

l'INTERVISTA 

di Maddalena MONGIÒ 

<<A breve partirà un periodo 
di osservazione sui servizi forni
ti dalle Asl». L'annuncio è del
l'assessore regionale alla Sanità 
e al Welfare, Donato Pentassu
glia, che promette una tabella di 
marcia a tappe fonate per otti
mizzare le perfomance della sa
nità pugliese e salentioa, in parti
colare. E che annuncia la rivolu
zione copernicana per "ripulire .. 
le liste d'attesa da tutte le visite 
inappropriate: affidare il compi
to di prenotare un controllo dal
lo specialista al medico di fami
glia. · 

Assessore Pentassuglia, an
diamo con ordine. I risulta
li sulla riduzione dei tempi 
sulle liste d'attesa, per la 
Asl di Lecce, sono lusin
ghieri: ripeterete l'esperien
za? 
«Le Asl mi hanno inviato i 

dati e ho già avuto modo di ana
lizzarli. Lecce ha fatto un buon 
risultato in questa prima fase. 
Non parto da idee preconcette: 
se serve si farà, ma è importan
te - prima di tutto - verificare 
come impatteranno le nuove as
sUnzioni in deroga nell'erogazio
ne delle prestazioni delle Asl». 

Per la Asl di Lecce le as
sunzio.ni in deroga sono in 
numero risicato, ritiene 
cbe possano bastare a dare 
una risposta soddisfacente, 
anche per l'abbattimento 
deUe liste d'attesa? 
«Ho già chiarito che le as

sunzioni in deroga sono state di
scusse con la direzione genera
le. Poi bisogna considerare che 
le assunzioni a tempo indetermi
nato, sbloccheranno risorse sul 
bilancio 2014 e aumenteranno il 
plafond sul tempo determinato. 
Sono risorse, queste, che - in ba
se alle esigenze del territorio -
possono essere spostate 
sull'attività ambulatoriale». 

Quindi il primo obiettivo è 
rafforzare la pianta organi
ca? 
«Certo. Ho dato già l'input 

di utilizzare le graduatorie esi
stenti. per le assunzioni a tempo 
indenninato. Anche perché 
sbloccare quelle graduatore si
gnifica sbloccare risorse per il 
tempo determinato. È l'unico 
modo per avere risorse maggio
ri, senza superare il tetto fissato 
per il tempo determinato. Un 
aspetto al quale bisogna prestare 
attenzione, tenuto conto che ne
gli anni passati abbiamo avuto 
il richiamo della Corte dei Con
ti, proprio per questa ragione». 

«Dai medici di famiglia 
.per prenotare.le visite» 

' " L'assessore Pentassuglia ·«E la svolta necessaria» 
La Asl non ha utilizzato 
tutto il fondo che aveva a 
disposizione per l'abbatti
mento delle liste d'attesa. 
n milione e 200mila euro 
rimanente come sarà utiliz
zato? 

«Sto lavorando a un piano 
operativo, condiviso con il ma
nagement, che partirà il primo 
settembre. Dobbiamo lavorare 

«Nuovo impulso 
alle liste d'attesa 
con assunzioni 
in deroga» 

su due dati molto negativi, che 
riguardano la non corretta codifi
ca della prescrizione e r appro
priatezza della stessa. La Asl di 
Brindisi ha una percentuale del 
47% di non appropriatezza deUa 
prescrizione. Lecce ha un dato 
migliore, il 30%, ma è evidente 
che la soglia deve essere abbat
tuta» .. 

Come farete? 

«Chiederemo ai medici di 
medicina generale di collaborare 
per una più attenta codifica, per 
questo sto incontrando tutti i 
presidenti degli Ordini dei medi
ci e conto di farlo anche con 
quello di Lecce. Se tutte le pre
scrizioni vengono passate come 
urgenti, con erogazione entro le 
72 ore, è chiaro che intasiamo 
le liste d'attesa. Se poi ci ag
giungiamo tutto quello che è 
programmato, e qumdi differibi
le, non è difficile capire che alla 
fme arriviamo a liste d'attesa 
con tempi troppo luoghi». 

E quindi? 
«.Dal primo .settembre si cam

bia. Questo sull'appropriatezza 
della prescrizione e della codifi
ca sarà il primo richiamo fOrte 
che faremo. Dal primo al 30 set
tembre ci sarà una verifica, 
esterna, con un primo bilancio 
alla fine del mese. Tutto questo 
avverrà sa~ndo che sto attivan
do una verifica anche con la re
gistrazione Alpi, per darci la 
possibilità di verificare cosa ac
cade sui due fronti». 

In che modo questo può ri
sultare decisivo per il mi
glioramento delle perlo-
mance? 
«Le valutazioni non possono 

essere su base regionale, ma pro
vinciale perché ogni azienda sa
nitaria ha problematiche diver
se. Sto lavorando perché i medi
ci registrino dal loro studio asso
ciato la _prenotazione dell'esa
me. L'obiettivo è che il contatto 
con il cittadino passi attraverso 
il medico di medicina generale. 
Sarebbe un'ottima strada: ciascu
no potrebbe avere un conforto e 
un confronto immediato col pro
prio medico anche per la preno
tazione». 

Assessore, sta delineando 
una rivoluzione: come. penM 
sa possa essere attuata pri
ma deDa fine di qnesta con
si!iatura, nel 2015? 
«:Utilizzerò tutto il tempo a 

mia disposizione per ottimizzare 
l'organizzazione delle Asl. Non 
ho accettato l'incarico ~ fare 
una semplice "manutenzmne or
dinaria». 

ADora i medici di medicina 
generale dovranno avere 
una funzione di Cup (Cen
tro unico prenotazioni) per 
i loro pazienti? 
«Stiamo andando in questa 

direzione ed è un elemento di 
novità che voglio introdurre. An
che in questo periodo, di solito 
di ferie, sto lavorando a pieno 
ritmo per arrivare a questi risul
tati)). 
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FECONDAZIONI 
ITALIA «STOP ANO GO» 

«NESSUN VUOTO NORMATIVO)) 
Riconosciuto il diritto ad accedere alla 
tecnica medica, il cui divieto era stato 
cancellato dalla Consulta ad aprile 

I giudici di Bologna 
«sbloccano» l'eterologa 
Due coppie vincono il ricorso. Gli awocati: smentita la Lorenzin 

• ROMA. Via libera alla fecondazione as· 
sistita eterologa per una coppia che aveva 
presentato ricorso. n Tribunale di Bologna, 
in un'ordinanza frrmata dal giudice Anto
nio Costanzo, ha riconosciuto il dtritto ad 
accedere alla tecnica di fecondazione, il cui 
divieto era stato cancellato dalla Consulta ad 
aprile. Nell'ordinanza, datata 14 agosto, si 
chtarisce che non c'è alcun vuoto normativo 
che tmpedisca di procedere in base alle re
gole della medicina e alle norme in vigore. 

differenzadell'omologa)ilsemeol'ovulouti· 
lizzati nella fecondazione assistita non ap
partengono alla coppia di genitori del na· 
sci turo. 

E gli avvocati di una delle coppie che ha 
fatto e vinto il ricorso, Filomena Gallo e 
Gianni Baldini, in un comunicato affermano 
che le ordinanze del tribunale di Bologna 
«smentiscono il ministro della Salute Bea· 
trice Lorenzin: l'eterologa si può fare su· 
bilo>>. «Dopo il presidente Tesauro (giiJ pre· 
sidente della Corte Costituzwnale; ndr) . af. 
fermano· anche il Tribunale di Bologna con· 
ferma che non vi è alcun vuoto normativo, 
che non vi è un pericolo medico sanitario nè 
di anonimato o compatibilità genetica tra 
nato e donatore. Dunque posto che le norme 
tecniche e di deitaglio inerenti a donazioni ed 
esami da effettuare hauno natura medica, 
esse dovranno essere contenute in atti am· 

«<NFERTIIlTÀ E "VIAGGI DELLA SPERANZA'' All'ESTERO 
PER LE COPPIE PUGilESI IL RISCIDO È MOLTO ALTO)) 

n giudice Antonio Costanzo ha frrmato 
due~ordinanze, per due coppie ricorrenti, con 
le medestme motivazioni. I ricorsi erano sta
ti presentati circa tre anni fa, contro il Si· 
smer di Bologna, che non aveva accolto la 
richiesta di eterologa faita dalla coppia per· 
ché vietata dalla legge 40 e contro la Tec
nobios, per le stesse ragioni. Dopo la sen· 
lenza della Corte costituzionale il ricorso 
presentato dai due team di avvocati . FJ. 
lomenaGalloeGianniBaldlni in un caso e 
Massimo Clara. Marilisa D'Amico, Ma· 
rtapaola Costantini e Sebastino Papan· 
drea nell'altro . il magistrato ha valutato il 
mutamento radicale del quadro normativa, 
considerando che «è venuto meno l'ostacolo 
dell'accogltmento della domanda», e auto
rizza le due coppie ad accedere all'eterologa. 

«La Corte costituzionale· si legge nell'or· 
dinanza · ha avuto cura nel ribadire che 
quella di tipo eterologo è una specie di tec
nica appartenente allo stesso genere (la pro· 
creazione medicalrnente assistita) delle al· 
tre. di tipo omologo: dunque, va anch'essa 
ricondotta al quadro normativa delineato 
dalla L 19 febbraio 2004, n. 40». Inoltre il 
giudice ha ritenuto «infondata l'eccezione di . 
inammissibilità relativa al paventato "vuoto 
normativa", la Corte costituzionale, poi è 
stata chiara nell'escludere l'esistenza di in· 
colmabili lacune concernenti la regolamen
tazione essenziale dell'accesso alla Pma con 
donazione di gameti, sia quanto ai presup
posti che quanto agli effetth>. 

La fecondazione eterologa si ha quando (a 

ministrativi, Linee Guida 
(Statali e/o Regionali), e non 
in inutili leggi. In loro assenza 
i centri di PMA (acronimo di 
Procreazione Medimlrnente 
Assistita; ndr) potranno co· 
munque eseguire la PMA ete
rologasegnendoleLineeGui· 
da elaborate dalle più accre
ditate organizzazioni scienti
fiche>>. 

Andrea Borini ·direttore e 
responsabile clinico e scien· 
tilico di Tecnobios Procrea
zione, centro specializzato 
nella diagnosi e cura della sterilità e nelle 
tecniche di fecondazione assistita cui, nel 
2010, si rivolse la coppia di Bologna che ha 
ottenuto dal tribunale di Bologna il via libera 
alla fecondazione eterologa. spiega che ora la 
coppia sarà ricontaitata dal centro e se con· 
fermeranno la loro decisione di procedere 
con la fecondazione (e se tutti gli accerta
menti e i passaggi clinici necessari andranno 
bene) il trattamento medico potrà essere pra
ticato anche entro un mese. 

LORENZIN 
H ministro della 
Saluta aveva 
auspicato che 
le 
autorizzazioni 
regionali si 
formassero in 
attesadiooa 
legge 
nazionale 

e L'enorme pressione mediatica che il mi· 
nistro Lorenzin sta subendo in relazione ai tempi 
di applicazione dell'eterologa, credo che porterà 
gli addetti ai lavori a legiferare quanto prima in 
merito. Che sia un decreto ministeriale o sem· 
plici lioee guida valevoli per tutto Il territorio 
nazionale, anche in attesa di una nuova legge del 
Parlamento,1Jualcosa avverrà. Perciò bisognerà 
farsi trovare pronti. Per restare in Puglia, quello 
di cni nessuno parla è la sttma del numero di 
coppie che ne faranno richiesta e il numero dei 

centri chiamati ad evadere la do
manda. Assodato che per circa il 
90% dei casi è il fattore ovarico il 
responsabile della domanda di trai· 
lamento con donatore esterno alla 
coppia, poiché il target delle donne 
che si presentano nei centri di PMA 
ha una età media di 40 anni, è lecito 
prevedere un numero di richieste 
decisamente elevato, che va ad ag
giungersi alle già lunghe liste d'at
tesa della fecondazione omologa. Si 
dovrà creare allora una lista parai· 
!eia? Si pone quindi il problema dì 
sneliire i tempi d'attesa per impe· 

dire fughe delle coppie in altre regioni. La Re· 
gione Toscana ha da tempo stretto rapporti di 
convenzione con molti centri privati del proprio 
territorio, attraendo di fatto anche molte coppie 
pugliesi che 110n sopportano l'idea di dover aspe!· 
!are mesi e mesi anche solo per un colloquio di 
idoneità alle tecniche di PMA. Ha convenzionato 
ben 22 centri pronti a partire con l'eterologa, 
ponendosi di fatto come appetibile capofila anche 
per le nostre coppie, le quali esporterebbero così 
risorse pubbliche che farebbe comodo venissero 

di ANTONIO LUPEim}* 

investite in Puglia. Infatti, essendo ancora oggi 
prestazioni fuori LEA e pertanto non soggette a 
compensazione tra ASL, a carico di chi verreb· 
beroerogate?EseinseriteneiLEA,leASLhanno 
da parte le risorse per rimborsare gli eventuali 
donatori? E allora, non sarebbe già tempo di fare 
una indagioe epidemiologica che ci dia appros
stmatìvamente i numeri che andremo a dover 
gestire? Saranno sufficienti i tre centri pubblici 
pugliesi deputati ad evadere, anche se in parte,le 
richieste, oppure bisognerebbe chiamare a rac
colta tutti i responsabili dei centri, sia pubblici 
che privati accreditati, convenire con questi ul· 
ttmi possibili tetti di prestazioni da erogare, in· 
somma comprendere che prioritarìamente viene 
l'interesse della coppia, poi l'interesse della col· 
lettività, infme il riconosctmento di un ruolo 
(personale dedicato alla PMA) che non deve tro
varedistingno se pubblico o privato. Non è man
dando nei centri di PMA i gendarmi, come vuoi 
fare il ministro, che si risolvono i problemi delle 
coppie infertili, ma assumendo gioecologi, em
briologi. infermieri, tecnici di laboratorio. Ove 
ciò non fosse possibile per i noti limiti imposti dal 
piano di rientro, allora si valuti l'acquisto dì 
quelle prestazioni da soggetti accreditati. 

Curiamo in casa nostra le coppie che ne ab
biano titolo, per troppo tempo abbiamo voltato la 
testa dall'altra parte, come se non sapessimo 
delle fughe in Spagna, in Grecia, in Ucraina 
permettendo, li si, incroci dì materiale genetico 
di etuie diverse in nome di una ipocrisia ma
scherata dalla bioetica. In Europa non ci dob
biamo stare soltanto per l'euro, ma per allinearci 
agli altri Paesi che sull'eterologa hanno da anni 
civilmente leb>iferato. 

*Responsabile Centro Pubblico PMA di Nardò 
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LUOGO DELL'IMPATTO SOCCORRITORI IN DIFFICOLTÀ INCIDENTE 
SINGOLARE EPISODIO 

Il fatto si è verificato nella tarda serata 
di domenica, all'altezza dell'incrocio 
fra viale Grassi e via Lequile 

Il mezzo del118 con tre operatori a bordo 
stava per raggiungere l'abitazione 
di un cittadino, che aveva chiesto soccorso 

Scontro fra tre auto 
e un'ambulanza 
Sette in ospedale 

L: esatta dinamica 
- ·e-araaTesame 

--- --- --a8QIT agenti 
.. -~:9l·r~~Z.I~§~aJ~ 

. ' 

e Scontro fra un'ambulanza e tre auto 
alla periferia della città, ed in sette fi
niscono in ospedale. 

È questo il bilancio dell'incidente stra· 
dale che si è verificato nella tarda serata di 
domenica a Lecce, all'altezza dell'incrocio 
fra viale Grassi e via Lequile. Un sinistro 
piuttosto singolare, ma che fortunata
mente non ha avuto gravi conseguenze. 

Tutto è accaduto alle 23.10. In quel mo· 
mento, un'ambulanza del118 con tre ope
ratori a bordo stava attraversando l'in· 
crocio, per rispondere ad una chiamata di 

soccorso arrivata da un cittadino che abi· 
ta nelle vicinanze. 

Improvvisamente, il mezzo si è scon· 
trato con un'auto, e nel volgere di pochi 
secondi sono sopraggiunte altre due vet· 
ture, fmite l'una contro l'altra. 

Si tratta di una Nissan Note condotta da 
un giovane di Milano, una Opel Corsa 
guidata da un 45enne di Lequile, ed una 
Volvo a bordo della quale c'era un 45enne 
di Galatina. Complessivamente, nelle tre 
auto c'erano sette persone. 

Per prima cosa, la centrale operativa 

del118 ha inviato un'altra ambulanza al 
cittadino che aveva chiesto il soccorso, 
per poi mandare altri due mezzi sul luogo 
dell'incidente. I tre operatori sono rimasti 
illesi, mentre i passeggeri che si trova· 
vano a bordo della auto hanno riportato 
soltanto lievi ferite. Cinque di loro sono 
stati accompagnati al pronto soccorso 
dell'ospedale «Vito Fazzi>>: i medici li han· 

INCIDENTE 
Scontro 
domenica 
sera, in città, 
fra tre auto 
8 
un'ambulanza 

no sottoposti a tutti gli accertamenti del 
caso, ed hanno diagnosticato ferite ed 
escoriazioni guaribili in pochi giorni. AJ. 
tri due, invece, sono finiti all'ospedale 
«San Giuseppe» di Copertino. I mezzi non 
sono stati posti sotto sequestro. 

L'esatta ricostruzione della dinamica è 
affidata agli agenti della sezione di pronto 
intervento della polizia municipale . 

---- --------- ---- -- ----~--
-----~-- --------- --~ --
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l:'INIZIADVA 

e La festa dei Santi Patroni 
sarà anche l'occasione per aiu
tare chi è affetto da gravi ma
lattie. 

Anche quest'anno, infatti, 
l' Admo - Associazione Dona
tori Midollo Osseo - sezione 
comunale "Stefano Antonioz
zi" di Lecce - in occasione 
delle celebrazioni per il Santo 
Patrono, sarà presente, neì tre 
giorni della festa, con tre 
stand in piazza Sant' Oronzo 
con l'obiettivo di sensibilizza-

1're i giovani salentini a diven
tare "Potenziali Donatori di 
Midollo Osseo". 

Un gesto che può dare spe
ranza a tutti quei bambini ~ a 
quelle persone che sono mala- _ 
ti di leucemia, una delle ma-

Martedì 19 agosto 
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Lassociazione sarà presente in piazza nei giorni dedicati ai Santi 

Admo, stand tra le lumìnarie 
Si -cercano nuovi donatori 

Stand deii'Admo 
in Piazza Sant'Oronzo 

lattie del sangue, da cui si 
può guarire grazie· ad un tra
pianto di midollo osseo che 
però dev'essere compatibile 
con il paziente. Riuscire a tro
vare donatori spesso è diffici
le, o meglio le possibilità che 
siano compatibili sono spesso 
minime. 

Negli stand dell' Admo ci 
saranno anche artisti invitati 

_dall'associazione che testimo
nieranno, attraversò spettacoli 

di cabaret e la musica quanto 
importante sia diventare dona
tore Admo. In particolare per 
il 26 agosto, dalle 19,30 alle 
20,00 si esibirà il trio comico 
cabarettista "Stelle Scadenti"; 
dalle 20,30 alle 21,45 un in
trattenimento musicale con 
l'artista "Cottin Michel". 

Gli spettacoli si alterneran
no alle testimonianze di dona
tori che hanno scelto di dare 
una speranza a tantissime per
sone affette da gravi malattie. 

______ ____,_ --- ----
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Franc~co e l'Iraq: la scelta sulla modalità d'inteNento spetta all'Gnu. E scherza sulla propria morte: 2, 3 anni e via 

<<E lecito fermare l'aggressore>> 
eli PIERO OSTEUJNO TI Pontefice: siamo come nella Terzaguerramondiale,maacapitoli 

LJ ipotesigovemativa untruccopersupplirealco
cti toccare le pen- stieallecaremediunoSta
sionl cosiddette to sociale che non aiuta l 
alte per aiutare gli meno abbienti, ma fa pub-

esodati- i lavoratori che, In bllcità a se stesso e produce 
forza di una legge, non han- consenso a chi governa. D 
no più un lavoro, ma neppu- trucco è, a sua volta, reso 
re la pensione - ferma necessario dalla carenza di 
l'orologio delle riforme alla risorse, dall'esigenza d1 re
redlstribuztone deJla ric- perirle e dalla promessa di 
chezza (si toglle a qualcuno. riforme che chi ne parla 
per dare ad altri) già pratica- non è, poi, in grado o non 
ta dal go\-eml precedenti e halavolontàpolltlcadifare. 
che ha portato l'economia È il caso del governo Reo
nazionale nella depressione zi -che si Ii promette di es
della crescita zero. sere rifonnista- e si rivela 

Le previdenza è una sorta tutt'altro che tale. Esso, che 
di contratto che il lavorato- piaccia o no, è uguale al go
re stipula con lo Stato, in vem.l che lo hanno precedu

«Lecito fermare l'aggressore ingiu~ 
stO» ma «nessun Paese può giudicare 
da solo.: la stella spetta all'Ono, dice 
papa Francesco. Di ritorno dalla Corea 
del SUd, sul volo che sorvola la Cina, il 
Pontefice parla dell'Iraq e del terrore 
dell1sis dicendosi pronto ad andare in 

Kurdistan. Poi Betgagllo aggiunge: «Qj!alcuno mi ha 
detto: siamo nella Terza guerra mondiale, ma fatta a 
pezzi, a capitoli». B scherza sulla propria morte: «Anco
ra due o tre anni e via, si torna alla casa del Padre». 

ALLE PAGINE lE 3 Sant.enc:chl.. Vecchi 

n cambiamento 
di questi mesi 

Parole audaci 
contro l'ipocrisia 

base al quale, dietro il paga- to. Non fa, come non hanno di PIERLUIGI BAITISTA di ALBERTO MELLONI 
mento di contributi duran- fatto quelli, le riforme, so-
te gli anni la\nrativi, il citta- prattutto quella fiscale e L a parofa «guf!ml» resta , L a (<Terza guerra mondia
dino riceverà una pensione_ ammirùstrativa, che snelli- bandita. Ma le parole i le a puntate)) che papa 
L'assistenza è l'aiuto che lo rebbero Io Stato e gli con-~· delPapasegnanOunacor- t Francescohafattosuari-
Stato (sociale) fornisce ai sentirebbe~o di spen~er.e re~o!lesi~ifica~vanell~ ! marràco~e<d'inutile . 

~s~~~~~~~~~~~~~~ ~~~~~ ci~·~;g~eo~~~~ l f,~~~: v~~~v~~~~!f~dto ; :a;::;~~~~~~ott:u~: 
Stato - che fa volentieri operazione di marketing a l dimensioni catastrofiche che nessun leader era in 
confusione fra assistenza e favore di se stesso, diffusa l del massacro di cristiani da grado dtfare: cioè guardare 
prfloidenza -supplisce al- da un sistema mformativo parte del Califfato islamico. al mondo con verità. 
le proprie carenze sociali e inadeguato, ha promosso il • -- ~ -- -- A PAGINA i - - A PAGINA 33 
finanziarie con la redistrl- governo Renzt a <mltima ; 

Sul fronte 

Così i curdi 
con l'aiuto Usa 
lanciano 
l'offensiva 
versoMosul 
t!iLORENZO 
CREMONESI 

D aVe cadono le 
bombe si alzano 

pennacchi di fumo 
nero. La brezza porta g1l 
echi dei colpi di 
cannone o mortaiO, Io 
stridore dei reattori di 
un jet in picchiata.! 
combattimenti più 
intensi presso la diga. 
Così i curdi con l'aiuto 
americano lanciano 
t• offensiva verso Mosul. 

ALlEPAGINE4E5 
DI Stefano, oiJmplo.. Pinna 

buzione della ricchezza. spiaggia»control'f\entua- ~ ~ -----~-------- _____ ~--- _ _ _____ ~·= ~;:"~~~,,;,.-ç: . .::_·~·""""·· ___ _ 

~~t.~-~~~::•- c:~~~:;,~~~~;::;~~~~Ye~~~ ,Il mi~~ro o;lando dal presidente. Le novità: processi rapidi, niente p-iù a~ret~ti, divo~io ~e~za magi~rato : [J;!h a:mn 
di ricchezza- si traduce in Senza che i cittadini-eletto-

una doppia tassazione per rl manco se ne accorgesse- G • tizi" • "vii 0 lib di N lit LA GUIDA 
chlhagiàhapagatoletasse ro,l'ltalla è passata, così, IUS a Cl e, VIa era ~ apo ano CHE MANCA sui propri guadagni e finl· dalla condizione di demo-
sce cosi col (ri)pagarle, in crazia rappresentativa a 
modo surrettizlo, con 1a quena di democrazia «gul- n . odi su11 al tt su11 · t ttazi · E 
;.,~o,:~~';.~~~ dai'!;~~~~=~~~~~- 1\_estano 1 n . a parte pen e; soprattu o e m erce om AIL' DROP A 
~. ~U:~u!!e~~~~d~~ ~:er~v~u~~~= ~::~ Primo via bòela del presidente della di ANTONIO ARMELLINI 
sce, o mostra di voler tradl- Ciò non toglie, peraltro, che Repubblica aDa riforma della giustizia. 
re, il contrattoprevidenzia- si sia concretata in parte IeriGiorgioNapolitanohadiscussocon 
le, non c'è più certezza del quella rivoluzione sociale, il Guardasigilli Andrea Orlando i punti 
diritto, il cittadino non è in fallendola, che la sinistra fi- fondamentali delle innovazioni. In par
grado di prograinmare Ja losovietica avrebbe voluto ticolare Orlando ha illustrato al capo 
propria vita, smette di faresubitodopolafinedel- delloStatoiltestodeldecretoleggesul~ 
spendere, gli investimenti laguerra.Rivoluzlonechela la giustizia civile che dovrebbe essere 
si fermano, lo sviluppo si stessa Costituzione in qual- varato dal Consiglio dei ministri il 29 
arresta. Cosi come ha pro- che modo ha favorito con le agosto. L'obiettivo è la veloclzzazione 
dotto la fine del socialismo sue ambiguità. · del processo civile, considerato un fat
reale, la forzosa redistribu- • Ancorché condizionata tore di competitività del sistema Paese. 
zione della ricchezza mi- da una burocrazia eccessiva Sulla parte penale (prescrizione, falso 
naccla, da noi, di uccidere e criminalizzata da una dif- in bilancio, intercettazioni) e su quella 
l'economia libera. fusa cultura politica statali- ordinamentale (revisione del Consiglio 

L'idea di prelevare dalle sta e dirigista, l'economia di Superiore della magistratura), il mini
pensioni cosiddette alte le mercato è da noi (ancora) stra ha presentato solo ipotesi perrag~ 
risorse per aiutare J meno relativamente in buona sa- giungere l'accordo nella maggioranza 
fortunati- facendo pagare Iute. Ma non è neppure il ca- di governo, tuttora divisa. 

Sempre più italiani 
pagano le tasse a rate 
di M.FRACARO ~S. TAMBURELLO 

A PAGINA& 

Renzi: in nessun caso 
noi sforeremo il3o/o 
di MARCO GALLUZZO 

I ministri degli Esteri 
deU"Unione Europea, 

riuniti a BruxeRes nel 
giorno di Ferragosto, 
hanno espresso la loro 
preoccupazione per 
l'awitarsi della crisi 
irachena, condannato come 
crimini contro l'umanità le 
violenze deU'Isis (lo Stato 
islamko), manifestato il 
loro appoggio ad Haidar Al 
Abadi, chiamato a sostituire 
NuriAlMaliJdaltraballante 
timone del governo di 
Bagdad. Tutte dichiarazioni 
corrette e direi doverose, 
dette con una sola voce. l'assistenza a chi ha già pa- so di ignorare certi sintomi ALLE PAGINE to E 11 

" gatoprevidenzaetasse-è ar.da.Labate.Mattlntno 

~ 
CONTINUA A PAGINA 33 

APAGINA9 

• 
§ Ordinanza a Bologna in favore di due coppie. «Non c'è vuoto legislativo» 
~ i n tribunale allaclinica: fate l'eterologa 

laministra 
non rinvia 
l'inizio 
della scuola 
di MARCO 
GASPEREITI 
-------APAGlNA17 

diMARGHERITADEBAC 
e MARIO PAPPAGALLO 

I l presidente della Consul
ta ha dato il via libera 

giorni ra, precisando che 
non c'è vuoto legislativo. B 
allora il tribunale di Bolo
gna dispone cheduç coppie'· 
infertili ricevano subito i 
trattamenti con gameti di 
donatori OVvero ordina la 
fecondazione eterologa an
che se n governo non ha an
~~tosultema. _ 

APAGlNA1G 

Numero thiii$Oin piazU Navona;.Wì 

I pittori 
di strada? 
Selezionati· 
con un test 

l 
! -· 
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Nell'Umane europea gli accordi " 
di Maastricht hanno definito un e 

cosiddetto patto di stabilità," 
attraverso il quale viene imposto 
ai Paesi membri di contenere 
il deficit pubblico entro il3% _ 
del Prodotto interno lordo. 
L'indicazione deficit pubblico fa 
riferimento alla differenza tra i 
costi delle anuninistrazioru statali 
e le entrate derivanti dalle 
imposte dirette e indirette versate 
da imprese e cittadini 

-----·---·~., 

• 
È il cont$to macroeconomico 
caratterizzato da un incremento 
nel medio e lungo temline dello 
sviluppo della società. 
Corrisponde con l'aumento " 
generalizzato del livello di 
variabili come la ricchezza, 
i consumi, la produzione di 
merci, l'erogazione di servizi, 
l'occupazione,la"rlcetca e così via. 
Si ha crescita zero nella situazione 
in cui l'economia non si sviluppa, 
rimanendo stazionaria. 

---- ~.,.;.,...~----

È la dinilituzione del livello 
generale dei prezzi. n fenomeno 
deriva dalla debolezza della 
domanda di beiÙ e servizi non 

e indispensabili, cioè un freno 
nella spesa di consumatori e 
aziende, che, in regime di e 

deflazione; sono incentivati a 
rimandare gli acquisti di berti e 
servizi non indispensabili, 
confidando in ulteriori cali dei e 

prezzi; con l'effetto di innescare 
una spirale negativa. e 

Rapporto debltQ!Pp 

e
. · · Èunindi~dellasoliditàe 

solvibilità finanziarla di uno 
Stato, prescritto dal p:~tto di 
stabilità e crescita vigente · 
nell'Unione europea. 
n rapporto tra il debito 
pubblico e il Prodotto interno 
lordo rappresenta un 
pllrametro di quanto Io Stato è 
in grado di risanare il proprio 
debito pubblico IJ;amite, per 
esempio, imposizione fiscale e 
relativo gettito fiscale. 



Conti pubblici Le strategie !""• 

Pareggio di bilancio, le mosse del governo 
<<Non ci sono trattative con Bruxelles>> 
L'ipotesi di appellarsi alle «circostanze eccezionali» per allungare i tempi 

ROMA- <<Non è in corso 
nessuna trattativa, né pub
blica, né segreta>> per ottene
re dall'Europa sconti o mora
torie sul risanamento della fi
nanza pubblica, assicura Pa
lazzo Chigi. Il governo <<è 
fiducioso» sull'andamento 
dei conti pubblici e assicura 
che non c'è alcuna trattativa 
da fare perché verrà rispetta
to il tetto del deficit. 

Un risultato che secondo i 
tecnici del ministro dell'Eco
nomia, Pier Carlo Padoan, 
quest'anno non sarà difficile 
da raggiungere. Ma è un 
obiettivo essenziale perché, 
tenuto conto della crisi del
l'economia peggiore del pre
visto, potrebbe permettere 
all'Italia di prendersi tempi 
un po' più lunghi per arrivare 
al pareggio strutturale del bi
lancio. Senza appesantire 
l'economia con manovre re
strittive, e soprattutto senza 
chiedere deroghe o tratta· 
menti di favore all'Unione 
Europea. 

Le <<circostanze ecceziona
li» esplicitamente previste 
dai Trattati Ue consentireb
bero infatti di allentare il per
corso di rlsanamento dei 
conti pubblici senza incorre
re in censure o, peggio, san-

l «mille giorni» 
L'idea è quella di 
restituire alla legge di 
Stabilità di ottobre una 
dimensione triennale 
Che coinciderebbe con 
i «mille giorni» di Renzi 

zioni, ai Paesi che hanno il 
deficit sotto il3% e rispettano 
le nuove regole Ue sulla spesa 
e sul debito (l'Italia sarebbe a 
posto, salvò la necessità di 
intervenire sul debito nel 
2015). llgovemo Renzi ha già 
invocato quella clausola in 
aprile, per posticipare il pa
reggio di bilancio dal 2015 al 
2016, ma quelle stesse «cir
costanze eccezionali>> dicono 
oggi al ministero dell'Econo
mia, «sono ancora presenti e 
si sono parecchio complica
te». 

La «grave recessione eco
nomica>> indicata dalle nor-

~-----. --·-~.,_, .... ~ ............... ~~---r---·-·-·" 

me Ue come una di quelle 
<<Circostanze», è più pro fon
da di quanto si pensasse solo 
pochi mesi fa, e sta comin
ciando a mordere anche la 
Germania e la Francia, acquj
sendo quella dimensione 
<<europea>> che è a sua volta 
una condizione per far scat
tare le attenuanti. 

Quanto alla crescita del
I' economia, poi, l'Italia ha un 
problema specifico, ed altret
tanto «eccezionale>>, quello di 
viaggiare sistematicamente, 
e tanto, sotto il suo potenzia
le di crescita I tecnici lo chia
mano <<output gap» ed è uno 

strumento determinante, 
nell'armamentario comuni
tario, per calcolare il reale 
impatto della congiuntura 
economica sni conti pubblici 
e, di conseguenza, i reali sfor
zi dei governi per tenerli in li
nea. Perl'ltalialaCommissio
ne Ue prevedeva una forte ri
duzione di quel gap que
st'anno, motivo per cui si 
sarebbe dovuta comunque 
garantire una riduzione con
sistente del disavanzo <<strut
turale». Con la nuova caduta 
del pii, certificata pochi gior
ni fa dall'lstat, anche il <<gap» 
rischia di rimanere su livelli 
elevati. E benché non sia cosa 
di cui andar fieri, è comun
que un altro motivo valido, 
oltreché esplicitamente con
templato dalle norme Ue, per 
prendersi più tempo per il 
pareggio. 

Dal 2016, cui è fissato dal 
Documento di Economia e 
Finanza di aprile, l'equilibrio 
di bilancio potrebbe slittare 
al 2017. Che sono poi tre an
ni, ovvero l'orizzonte dei mil
le giorni sui quali il premier 
Matteo Renzi sta articolando 
il programma di governo. 
L'idea è quella di tornare a 
dare alla legge di Stabilità di 
ottobre proprio una dimen-

Martedl19 Agosto 2014 corriere della Sera 

sione triennale, delineando 
un piano per la progressiva 
riduzione delle tasse e della 
spesa e di correzione del defi
cit. Un piano triennale che 
permetterebbe ad esempio di 
inlpostare fin d'ora un'esten
sione graduale del bonus Ir
pef di Bo euro ai pensionati o 
alle partite !va, ma anche la 
riduzione dell'lrap. Una ma
novra da puntellare con un 
cronoprogramma preciso 

contrassegnata da livelli di 
produzione più bassi di qqelli che 
si potrebbero ottenere usando, in 

. maniera effièlentei.tUtti l fattori 
produttivi a dispoSizione; In caso 
di variazione Jlegatlva del. 
Prodotto interno lordo (Pii) 
rispettQ all'anno precedente si ha 
la recessione economica. 

delle riforme strutturali, an
che questo da sottoporre al 
monitoraggio di Bruxelles. 
Del resto sono riforme che 
secondo la stessa Ue aiute
rebbero a chiudere quel 
<<gap» di crescita, e che già di 
per sé, secondo le regole esi
stenti, potrebbero giustifica
re un allentamento tempora
neo del bilancio. 

Mario Sensinl 
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Bologna Per il tribunale dopo la sentenza della Consulta non servono autorizzazioni e sui donatori valgono le direttive europ· ee si"!fermatto ella. tral'altroche,comehaè 
scn n sentenza e come 

11 giUdice ordina alla clinica; fate l'eterologa ,~~!~E1~}J~t 
ficabili pm nonne che g~a disci-
plinano e non esistono incol-

la decisione sui ricorsi di due famiglie. «Devono avere subito il trattalnento» f.r~~i~~:~~~r~~ 
· donazione, approvvigionamen-

La vicenda 

La Consulta boccia 
il divieto di eterologa 

/La Corte costituzionale 
V con la sentenza del9 

aprile 2014 cancella il 
divieto di fecondazione 
eterologa, la tecnica di 
fecondazione assistita 
che usa gameti {ovuli o 
sperma) di donatori. li 
divieto era previsto 
dalla legge AO del200A. 
Passano poche 
settimane e 
l'associazione Coscionl 
annuncia che 
l'eterologa è già stata 
praticata a Roma e a · 
Milano 

Stop al decreto: 
parola alle Camere 

/A luglio il ministro della 
V Salute Beatrice 

Lorenzin annuncia che 
il via libera all'eterologa 
dovrà aspettare un 
decreto che la regoli. 
Tra i punti il «nO» ai 
cataloghi con le 
caratteristiche del 
donatori. Ma 11 Consiglio 

· dei ministri pone lo stop 
al prowedimento. E Il 
governo rimanda la 
questione alle Camere. 
la mlnlstra della Salute 
dice che bloccherà chi 
pratica l'eterologa 

La polemica giuridica 
Si muovono le Regioni 
/A spiazzare tutti è Il 

V presidente della Corte 
costituzionale 
Giuseppe Tesauro: 
«!.:eterologa si può fare 
subito. Quelli 
autorizzati possono 
praticare la tecnica 
purché siano rispettati t 
paletti postl dalla legge 
40». La Conferenza 
delle Regioni punta 
all'adozione di linee 
guida comuni. La 
Toscana approva una 
delibera per permettere 
di praticare l'eterologa 

Promosso da 

ROMA - La magistratura 
torna a dire sì all'eterologa. Due 
ordinanze del tribunale di Bolo
gna uscite i114 agosto afferma
no che due coppie infertili de
vono ricevere subito i tratta
menti con gameti (spennatozoi 
o ovociti) di donatori. E obbli
gano i centri ai quali i quattro 
aspiranti genitori si sono rivolti 
di procedere «secondo le mi
gliori e accertate pratiche medi
che ad applicare la tecnica nel 
rispetto delle più accreditate e 
aggiornate conoscenze tecnico 
scientifiche)}. Significa che i 
vincitori del ricorso avranno di
ritto a saltare le liste di attesa 

Quattro anni fa l'eterologa 
era vietata dalla legge sulla pro
creazionemedical.m.enteassisti
la delegittimata il9 aprile anche 
in quffia parte dalla Corte Co-

stituzionale. I giudici bolognesi Tecnobios di Andrea Borini e Si- vuole un accordo tra le Regioni:. l'eterologa: tracciabilità dei to e stoccaggio di tessuti e cellu
avevano cominciato a lavorare smer di Luca Gianaroli, devono «Bisogna definire norme comu- donatori e test per selezionarlk. le umane, anonimato del dona-

~~~~r:\~à~::~o~~= = C::at~r~:~:0c~e::~ ~~~!~~;!ti:s~fu:.e~r Q~esto avviene nelle struttu- !~~p~~~à~='k~en-
ha orientato le loro decisioni nonostante le sentenze !innate no Guglielmina, centro Hera di Un punto su cui il ministero 

Una telenovela. Tre giorni fa. da Antonio Costanzo abbiano Catania, canta vittoria: «Abbia- ha insistito è che per l'avvio del-
in un'intervista al Corriere, la valore limitato alle parti coin- ma già. distribuito i moduli del grande sfavorito, come teme l'eterologa sarebbero serviteul
ministra della Salute Beatrice volte. La Toscana ha fatto da consenso informato, utilizzere- Eugenia Roccella, vicepresiden- teriori autorizzazioni. Invece, si 
Lorenzin si augurava: «Le Re- apripista con una delibera che mogliovociticongelatididon- te Commissione affari sociali precisa che non c'è «modifica 
gioni possono dare il via all'ete- autorizza le strutture a comin- ne che hanno avuto un bambino della Camera n decreto Loren- sostanziale dell'attività da parte 
rologa, ma io spero aspettino1). dare con l'attività, sospesa nel grazie alla provetta». Ma la mi- zin prevedeva che l'eterologa delle strutture autorizzate)}. 
Si riferiva all'attesa di una nuova 2004. prima della legge proibì- nistra 11on si scompone. Anzi i fosse rimborsata. Arduo pensa- Uniche questioni in sospesO: il 
legge che, dopo la' retromarcia zionista Carlo Lusenti, presi- suoi tecnici rilevano: «Niente di re che senza finanziamenti gli numero delle donazioni e quel
delgoverno suldecreto,ilParla- dente dell'Emilia Romagna, nuovo sotto il sole. COlpisce an- ospedali si organizzino. Le cop- lo dell'accesso ai dati del dona-

~~g::~~b!~;~~o~: -Las .... _ ... ___ --·-· re::ea~:e~frà~~::; ~=te~bbienti saranno :~~:u~i~i~~~ti 
le per uniformare l'attività dei •fMCI&.IVIn: conto di successive nonne sta- I due ricorsi sono stati difesi sia purd.i valore inferiori a quel-
centri Ammesso che il provve- l magistrati: «Non c'è tali. Anche la 1bscana prevede la rispettivamente dagli avvocati lo della Consulta. L'abbiamo so-

~~ti~t~;=e~:e~~~~ vuoto legislativo».! privati =~e:~:u;=~~ ;~~= ~r!~ P;~~~~;!~!~!i1~;~ =~~:=p~=~':, è 
ne farà nieote, rischia di essere ora partono, penalizzati vento minisieriale o del Parla- D'Amico (contro Tecnobios), e Margherita De Bac 
tardivo. Le due cliniche bolo· invece i centri pubblici mentovieneritenuto«essenzia- da Gianni Bald.ini e Filomena ·mdebac@corriere.it 
gnesi oggetto delle ordinanze, le per garantire la sicurezza del- Gallo (contro Sister). Nel primo 

>>Ili medico Andrea Borini 

H responsabile 
del centro: 
qui 200 coppie 
sono" già pronte 

Conilcomribu!Od• 

«Potrebbe sembrare che l'ordinanza non ag· 
giunganuUaaquanto già seotenziato dalla Consul
ta, in realtà ha un valore importante perché un giu
dice afferma oggi che la fecondazione eterologa si 
puQ fare, nel rispetto delle buone pratiche medi
che. Che non ci sono vuoti legislativi, perché ciò 
che resta della legge 40 del2004 sulla procreazione 
medicalmente assistita è sufficiente. E, anzi, con 
l'ordinanza la obbliga.. Andrea Borini è il respon
sabile scientifico della Tecnobios procreazione di 
Bologna (ha sedi anche a Genova e Padova). uno 

·dei due centri oggetto delle ordinanze. 
Q9ante coppie avete in attesa? 
«Al momento 200 solo a Bologna, sia per ovociti 

sia per seme. Sono già state inquadrate, sottoposte 
agli esami previsti e pronte al trattamento». 

Ma come vi regolatè con i donatori? 
«Noi abbiamo praticato la fecondazione eterolo

ga per almeno 15anni primadel2004. quando cioè 
la legge 40 l'ha proibita. Oggi, rispetto ad allora, se
guiremo le linee guida delle società scientifiche 
(appena pubblicate) per quanto rignarda età dei 
donatori, esami a cui sottoporli, tempi enumero di 
donazioni possibili per ognuno)}. 

&perquantorignanlai'anonimato? 
«<n attesa di diverse decisioni, applicheremo 

l'anonimato completo senza alcuna possibilità per 
n donatore di essere successivamente contattato (il 
decreto Lorenzin bocciato prevedeva invece ecce
zioni in caso di malattie genetiche))}. 

Tasto dolente: la compatibilità per colore di 
occhi, capelli, pelle ••• Cbe cosa farete? 

«Come in tutto il mondo è un problema medico. 
Noi garantiamo la compatibilità in modo da non 

· anecareproblemi successivi al nascituro. Un even
to procreativo, seppur medicalmente assistito, non 
è paragonabile certo a un'adozione». 

Quante donazioni possibili per ogni donatore? 
«Massimo per 10 famiglie con bambini Ma se 

una coppia che ha già avuto un bambino ne vuole 
un altro utilixzando Io stesso donatore non c'è limi
te. D'altra parte la possibilità che in futuro si possa
noaccoppiare due figli dello stesso donatore biolo
gico è pari a un milionesimo su una popolazione 
come quella italiana di 6o milioni di abitaoti». 

Mario Pappagallo 
"!!!ì@Mariopops 

\ 

\. 

l 
l 
l 

l 
l 

l 
i 
l 



L'inchiesta 

uTEMPO 
delle 

DONNE 

I personaggi e le 
(jllestioni aperte 
per leggere la 
nwppa del 
lliWVO potere 
fem1lliHile in 
Italia. fl nostro 
viaggio continua 
entrando nelle 
pieghe del 
clibattito 
americano 
che vede 
sd1ierati dalla 
stessa parte 
gli Mra, attivisti 
per i diritti 
maschili, 
e le \Vomen 
Against 
Feminism 

Una fotOgrafa. 
un'imn'lalhl 

TI prezzo 
della 
verginità 
Donne del Ciad. la foto (a 
sfnlstra) è stata scattata 
da Sara Magni nell'Inferno 
delle spose bambine. 
l'occhio della fotografa 
milanese ha seguito le 
protagoniste e gli Incontri 
del Centro di salute per la 
maternità e la Cura 
Infantile dllouboutlgué, 
uno dei 14 nella regione 
del Sila gestiti dalla ong 
Italiana Coopi e finanziati 
daii'Unlone Europea. che 
sta cercando di rendere 

· meno rischiosa la 
maternità in questo Paese 
dove le ragazze vengono 
date In spose prima della 
pubertà perché 
difficilmente riescono a 
superare la fase del prlino 
sviluppo senza essere 
violentate. E una donna 
non vergine vale meno. 
Spesso costa 
anche Il ripudio da parte 
del marito. 
(Sara Magni/Parallelozero} 

'Le paure degli uomini (e delle donne) 
Alle radici del movimento antifemminista 
la diversa idea di pmità che cementa i gruppi conservatori. Senza distinzione di sesso 
di COSTANZA RIZZA CASA D'ORSOGNA 

U
nwmoem~ 
fa, un sondaggio 
Huffington Posi/ 
YouGov denun· 
ciava il grande 
equivoco: solo 
un quinto degli 
americani (23% 
donne, t6% uo
mini) si dice 

<<femminista», ma alla domanda se maschi 
e femmine debbano avere eguali diritti sul 
piano sociale, politico ed economico-de
finizione stessa del femminismo -1'82% 
risponde si. 

Questa confusione, riflessa nei cartelli 
delle Women Against Feminism che spin
gono il Daily Beast a titolare «Non è che 
odiate il femminismo, è che non lo capite», 
è solo la punta delficeberg delle ragioni per 
cui, proprio nel momento in cui il femmi
nismo diventa cultura prewlente ed esplo
de sui soda! (come sa bene il Ceo di Twitter 
Dick Costalo, attaccato sul suo stesso me
dium. per non aver adottato misure contro 
le molestie online), tante donne gridino 
~on mi senre n femminismo», e il movi
mento partito in sordina un'estate fa su 

'inizio non erano solo foto 
con cartello. Ma anche post, fumetti. Alcuni 
firmati da nomini, quasi tutti con rivendi
cazioni maschili. Molti hanno l'hashtag 
#Mnl, sigla degli attivisti per i diritti ma
schili (Men's Righls Activists). Altri non at
taccano n femminismo, ma le donne: «Per 
gli uomini parità è cheuom.in.i e donne so
no uguali; per le donne è che loro contano 
più degli uomini». È n filo msso che lega le 
origini di Women Against Feminism alle 

· frange radicali dei diritti maschili Perché 
se storicamente il movimento per i diritti 
degli uomini è stato sostenuto da impor
tanti femministe, e molte oggi cercano di 
sen:sibilizzare ai problemi dei padri divor
ziati, quello che infuria nella mascbiosfera 
del web, bollando le donne come «arpie 
iper-tutelate da bruciale», è altro. l Pick-Up 
Artists, la cui Bibbia è un volumetto del 

· 1970 che parla di stupro come pensiero le
gittimo ·davanti a una bella donna; i Red 
Pill. Nei loro siti, gli stessi post delle prime 
Women Against Feminism. Ed è curioso 
che quando a novembre la protesta sembra 
morire, l'unico messaggio sia un manifesto 
di A Voi ce for Men, il più vasto dei gruppi 
per i diritti maschili, forse più moderato 
ma determinato a combattere «il mito» che 
vuole le donrie più a rischio di stupri degli 
uomini. 

Nato in fuas, A Voice far Men è molto 
seguito in Inghilterra, dove le #WomenA-

Pillola ...... 
Scimmiotta l'Icona 
delle operaie 
·americane della 
Seconda Guerra 
Mondiale/a 
locandina di The 
Red Pill (roto sopra), 
il documentario In 
uscita nel2015 che 
sostiene 
#WomenAgainstFe 
mlnlsm. Prende Il 
nome dal 
movimento per l 
diritti maschili nato 
su Internet un anno 
fa Il cui riferimento 
pop è la pillola 
rossa della dura 
realtà lnghlo- da 
Keanu Reeves In 
cThe Matrix». 
Opprusl 
e _.,t 
La realtà del Red 
Plll è che a essere 

. oppresso non è il 
·genere femminile, 
ma quello 
maschile. la 

-giovane regista 
femminiSta Cassie 
Jaye, che dopo aver 
rotto con le proprie 
origln! cristiano
evangeliche era 
diventata 
un'attivista per i 
matrimoni gay, 
esamina le ragioni 
degli uomini e 
mette in 
dfscussione le 
proprie convinzioni. 

gainstFeminism guaidano a Mike Bucba
nan, fondatore di Giusti2ia per Uomini & 
Ragazzi (e le donne che li amano), che vuo
le arrivare in parlamento. Ma anche in In
dia, dove a dispetto delle statistiche su uno 
stupro ogni 22 minuti, a guidare le giovani 
contro U femminismo è" la .documentarista 

si~ psicologici ed economici delie proprie 
mogli 
di far 
glia». 
parla di «Dazi-femminismo» a proposito 
della Convell2ione di Jstanbul, liquida il 
femminicidio come «inesistente» e la vio
lenza di genere come «calunnia di'genere». 
«L'So% delle accuse di maltrattamento nelle 
separazioni sono false-, scrive A Voice for 
Menltalia -.Le femministe llannG minac
ciato molti ricercatori per farli tacere e im
pozreil pregiudizio della donna vittima». 

Cos~ quando a gennaio viene aperta la 
pagina Facebook di Women Against Femi
nism, la prima mossa è prendere le distan
ze dagli attivisti per i diritti maschili «Non 
una pagina dell'Mra, ci dispiace., scrivono. 
Denunciando i tentativi di hatkemggio di 
«<Dl!.SChi opportunisti» che tentano di inte
starsi la protesta. «Q!!esla pagina non so
stiene alcuna organizzazione. Non possia-

mo controllare ciò che dicono altri, come 
non possiamo bloccare i commenti degli 
uomini». Da questo momento la protesta è 
più indusiva, il dibattito un po' più sofisti
cato: «Non sono una femminista, sono 
un'umanista». 

L'altra grande fonatrainante di Women 
Against Feminism è la destra conservatrice. 
Guarda all'lndependent Women's Forum, 
gruppo di pressione politica al femminile 
considerato la mappa della classe dirigente 

l numeri 
Solo un quinto degli americani 
si dice femminista, ma 1'82% 
riconosce che donne e uomini 
devono avere pari diritti 

repubblicana Usa. Ostile a interventi per la 
parità salariale e alla legge contro la violen
za sulle donne.l'Iwf sostiene che la dispari
tà di retribuzione è un falso problema e se 
le donne guadagnano meno e per loro scel
ta, e liquida come «isterismo» e «numeri 
gonfiali» l'allarme sui femminicidi (1.500 
l'anno per mano del partner, secondo U di
partimento della Giustizia) e sulle violenze 
sessuali nei campus (t su 5, per la casa 
Bianca). H legalissimo all'lndependent Wo-

Da Pomodori uerdifritti a T o tal woman 
I manmùetli del fronte tradizionali')ta 
S'intitola «La retorica dei giusti» il nuovo libro della studiosa della destra cristiana 
Leslie Dorro · su Concerned Women[or America, il movimento fondato nel 

· ·uno dei piu influenti leader della Chiesa 
~conservatrice al f~o e diventato una 

del 
Cwa e delle organiz:wioni cristiane in generale, Dorrough Smil:ll Osserva che il loro 
((braccio annata» è in realtà la retorica del caos. Con cui comunicano una sensazione 
di disordine sociale e di minaccia, spesso inesistente, ai danni degli Stati Uniti. 
seminando paura, creano una percezione d'impellenza che spinge all'attivismo. 
<.f'ondendo attraverso il linguaggio-scrive -la propria identità con i simboli più 
amati d'America. questi movimenti diventano, per i propri accoliti, unico baluardo, 
luce: inscindibili dalla sopravvivenza del Paese». Fra le donne del movimento CV. -a 
spopola ancora il manuale di auto·aiuto per mogli cristiane «The Thtal WomaD», di 
Marabel Morgan (il libro più venduto negli USA nel1974. di cui segue i consigli 
KathyBates in «.Pomodori Verdi Fritti», avvòlgendosi nella pellicola per alimenti per 
sedurre il marito), mentre a settembre l'Independent Women's Forum pubblicherà 
«Lean Togetben>: 12 saggi contro i miti della salute per tutte e della parità di salario. 

C. R. d'O. 

men Forum è l'ultrà conservatore Rush 
-Limbaugh, le cui sostenitrici hanno ab· 
brncciato entusiaste Women Against Femi
nism. All'inizio degli anni Novanta, Lim
baugh aveva diffuso il termine «fem.inazi».. 
Che oggi torna in certi cartelli di giovani te
desche che paragonano le femministe alle 
agwz;ine delle SS nei campi di concentra~ 
mento. Ma in Germania #WomenAgain
stFeminism ba soprattutto connotazione 
politica. Se l'è intestato, già fu primavera, il 
partito Alternative liir Deutschland: nato 
nel20t3 come anti-euro e diventato, con 
l'ascesa della cristiana Beatrix von Storch, 
sempre più conservatore, oggi si oppone 
alle quote rosa nei Cda. 

n richiamo al ruolo tradizionale della 
donna è il motivo per cui nel Vecchio Con
tinente #WomenAgainst:Feminism registra 
grandi consensi in Polonia e nell'Est euro· 
peo, rapidissimo_ ad aderire alla protesta. 
dove molte giovani esprimono la gioia di 
cucinare e pulire per il proprio uomo. Ma 
non sfuggirà l'assonanza con le argomen
tazioni di Sposati e sii sottomessa, dell'ita
Uana Costanza Mirlano. La giornalista cat
tolica, cbe ha appena pubblicato «<bbedire 
è meglio», posa con un cartello su cui scrive 
che «donne che chiedono gli stessi diritti 
degli uomini mancano di fantasia e ambi
zione>) e «Della benede~ misteriosa di
stanza tra uomini e donne è nascosto il mi
stero di DiO». Posizione celebrata da Mario 
Adinolfi. ex deputato del Pd e autore di «VO
glio la mamma», in cui contesta aborto, 
materoitàsunogata e matrimoni gay. «l!el
lissime e rivoluzionarie», ha definito su 
Twitter le Women Against Feminism. 

Altrettanta influenza hanno, su queste 
giovani, le molte attrici e cantanti che si di
chiarano antifemministe. Lady Gaga, 
Tayior SWift, Katy Perry, Kirsten Dunst, 
Kelly Clarkson, BjDrk, Shallene Woodley. 
Tutte con lo stesso refraìn: «Non sono fem
minista. Amo gli uomini». Bse molti sotto
lineano che schernire le Women Apainst 
Feminism non è la soluzione, perdle se da 
un lato sono un bersaglio fin troppo facile 
(vedi la geniale parodia Confused Cats 
Against Feminism), dall'altro dipingerle 
come un branco di ignoranti è contropro
ducente, c'è chi osserva che a contribuire 
all'alienazione sono anche personaggi qua
li Sheryl Sandberg e Arianna Huffington. 
!per-privilegiate, oscurano il lavoro di tante 
che per le donne lottano davvero, ma le ra: 
gazze di oggi stentano a riconosceiVisi. <~ 
bizzarro- ha scritto Kathleen Geier di The 
Natio n-che oggi sia Ietto come femmini
smo lo sforzo individuale di una che si ar· 
rampica sulla scala aziendale, mentre non 
Io sia cercare di migliorare le condizioni di 
migliaia di lavoratrici». 

"# @CostanzaRdO 
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LEIDEOLOGJESULLASICUREllA 

CITTÀ IMPOTENTI 
E Il\1MOBIIl 
di ALESSIO VIOLA 

Turismo Il presidente del Consiglio regionale: con un'ordinanza si può fermare la chiusura dei lidi 

<<Spiagge aperte fino a ottobre>>, 
Introna; il maltempo ha rovinato la stagione, raddrizziamo la 
Economl8· · •· • · · · · - · 

Trasfetimenti 
<<forzati» a Auchan 

Alenia chiedé 
sconti ai forriii:ori 

Intronanon vonebberiaprire Je scuo& 
Jell primo ottobre «com'era ai miei tem
pi», ma almeno allungare l'attività delle 

turi-

giugnq e luglio n calo dei turlsti è•
del ao per cento e ha penalizzato n fattu
rato degli operatori> ha detto n presi
dente annunciando l'invio di una lettera 
agli assessori regionali Leonardo Di Gio
ia e SUvia GodeUL lntrona propone di 
«Prorogare al 30 settembre l'esercizio 
deUe attività balneari e deUe strutture 
turistico-ricreative collegate» e <Ji «COn
sentirla anche a ottobre, per gli operatori 
che volessero avvalmi di questa facol· 
tà», ovviamente nella speranza che n 
tempo si rimetta al beUo. Un'ordinanza 
regionale circoscrive attualmente l'atti
vità dei lidi tra ll quarto sabato di maggio 
eia seconda do~ di settembre. 

CultllraEstatG<- 'i' .. •· ·· 

La piccola Teresa 
che vide papà 

'.pugnalare la mamma 

C 
' è una teuaglia tut- dell'efficacia sul territorio, 

ta ideologica che zero.Alzilamanochipuòd
strlnge la questio- !are cambiamenti !n megllo 
ne sicurezza e lm- dell'ordine pubbUco dopo 

moblllzza lino a rendere !m- un comegno o un comitato. 
potente -chiunque cerchi di La soluzione sta nel mezzo, 
affrontarla e risolvere. Le probabllmente.Cheèllcon.: 
nostre città restano condan- trario del cerchiobottiSmo, 
nate all'immobilismo, all'an- piuttosto 11 tentativo di sin
sia e alla rassegnaziorie, ad tetizzare: e mettere a frutto il 
attendere 11 prossimo eplso- meglio dei due orlentamen
dio dl m.Icro o di grande cri- tl. Sta nel superare le paure e 
mlnalltà, l ragazz1n1 esposti l pregiudlrlo,ll retropensle
agll attacchi dei tepptsti, l ro che specularmente i so
turisti costretti a blludar.;l o stenltorl dell'una o deU'a!tra 
fuggire, gli esercizi commer- idea nascondono. Non sl 
ciall a subire prepotenze ed tratta di abdicare ad ideolo-1 
angherie di ogni tipo. Le gie opposte, perché anzi 
strade delle città sono rac- troppi danni ha fatto al pae
contateognigiomocosìnel- se l'abbandono di tutte le 
le cronache. Per parlare solo Ideologie. Bisogna sempli
dl quello che si vede e si ma- cemente abbandonare ll so
nifesta clamorosamente. La ciologismo trito della colpe NuovavertenzaalcentrodiCasamassima 
tenaglia è presto descritta: «che sono della società», 
daunapartel'ossesslonepo- perché quei teppisti sono 
iitically·correct di chi ritiene spesso figli dilamlglie facol-
e be ogni manifestazione di tose, soprattutto se di orfgl-
criminalità giovanile, picco- ne malavitosa. Vivono in ca-

APAGINA4Fitfauao 

L'INTERVISTA 
la o grande, è sempre se ricche, piene di confort, . 
esp~ssione d1 un cllsàSio arito .. di'iiiSSo-eiiìOtò'niù'ahl
sodale, d1 condizioni di vita l'età di dieci anni. Cosi come 
stente e difficilf, di un vivere bisognerà rassegnarsi al
malo 1n brutle case brutte la- l'ldea che le botte e l posti di 
miglle brutte amicizie. Dal- blocco o Je roru;Ie non basta
l'altro, l'esaltazione di slogan no se ad essi non vengono 

Stefàno: ministro, vieni al MarTa Processo Salemo, 1932- n professore di 
matematica era convinto chela lllÒglie 

. Angelina se la intendesse col prete. Dopo 
l'enneslmascenatalemettelemanlal 
collo poi la pugnala a morte. Sotto gli 
occbi deUa figlioletta chetostimonlerà. tipoleggeeordineetolleran- a!liancatilntmenti di sanl

za zero, con il non detto di ficazlone urbana. Lotta all'il
strade presidiate anche mlll- legalltà dil!usa stradale, pre
tannente, e la trastormazlo- sloenzarze dqualifiell·o·rdin~taeech•utrie di~tmadio-. Telecamere 

·ne per esempio della polizia l 
«<nvito ll mlnistru Darlo France

schiniavenireavisitarell~non 
solo per conoscere l'orgoglio della 
nostra città, ma per com:ertare forme 
di promozione di noaecceilenza muR 
sealeetiropea»: Usindaco di Taranto, 
Jppazio Stefàno, condividendo la 
campagna del Coniere del Mezzo.
giomo a sostegno del Museo Archeo· 
logico, ha lormnlato un appello allin
ché l'esponentedelgòvemo !ù!nzisia 
In prima linea nell'amplilicame le 
potenzialità. Prumetle di stampare a 
spese del Comune una guida gratuita 
del Museo, «ma non basta: cl vuole 
una cainpagna nazionale per portare 
i grandi flussi turistici al MarTa. Ne 
verrebbe un ritomo per Taranto e un 
vanto per !1talill>>. H poi ll sindaco di 
Taranto cita Leopardi .,.;rtù non luce 
In disadorno ammanto• per Invitare i 
propri concittadini .a Impegnarsi nel 
rendere la citlà più pulita e ospitale 
poaslblle per i nostri ospiti». 

tubanalnpolizlatoutcourt. strinolalorovolontàdi!ron- • • "t •, 
Sl evocano da una parte e tegglareltepplsti,lalorode- nei CIJlli efl, 
dall'altra come paradlgma i cisione nel far rispettare le tf • 
manganelli che un sin11aco leggi, far sentire i cittadini oppi 
di Taranto diede in dotazio- protetti anche attraverso la h • 
ne al suoi vigill. L'una e l'al- presenza diffusa visibile e SaCC eggt 
tra sono condannate di fatto forte dello stato. Coniugare 
all'immobilismo, si elidono la comprensione della di- di SAMANTIIADELL'EDERA 

D Comune ha deciso di 
mettere le telecamere 
anche nei cimiteri cittadini 
dopo l'assalto di una haoda 
di ladri nalla notle scorsa. 
Sono state rubate le luci 
votive e i portalampade In 
bronzo Ji<' un valore di 
oltre mille euro. Divelto ll 
canceUo deU'ingresso di via 
Crispi 

a vicenda e la risultante, co- mensione sociale dl certi !e
me 1n certe esercltazlonl di nomenlconl'indispensabile 
algeb:raegeometriascolasti- durezza degli interventi è 
ca, non può non essere che l'unica strada perconibile se 
quella di un ennesimo beJ si riuscirà a liberarsi dalle 
convegno. O dl quelle peri o- paure. Di essere accusati di 
diche riunioni di comitati complicltàconltepplstlodi 
per la skurezza e l'ordine. razzismo e autoritarismo re
Importanti, necessarie, fon- azionario. La sicurezza è for
damentall per mostrare al- se l'unico terreno su ari vale 
l'opinione pubbllca che le _ la pensa spendere energie 
istituzioni comunque esi- da «larghe Intese.. 
stono. Ma dal punto di vista ~~--··• APAGINAS APAGINA20.Fmcls 

Giro Pizza 
pizze e pucce creat[ve · 

U·TUB 
•• EAT ~IFFERENT 

Sannicola Il sindaco Piccione ha tolto loro anche lo status di <<corpo» 

Paese di pace? Allora vigili disannati · 
LECCE - Niente più corpo di polizia municipale e 

niente più pistole peri vigili urbani Accade aSannico· 
la, piccolo comune !n provincia di Lecce, dove ll alnda
co, Mimmo Piedone, ha deciso di privare il corpo dello 
status di polizia locale e di negare loro l'utilizzo deUe 
anni 

La decisione è stata presa per l'effetto combinato di 
unadrasticaspendingreviewedellattocheilcomune 
di Sannicola, riconoscendosi come «paese di pace>, ha 
deciso di ripudia-
re a tutto tondo 

Gallipollno, che hanno lngaggisin una vera e propìia 
battaglia sindacale e giudiziaria contro n primo citta
dino a colpi di esposti !n prucnrae richiesta di trasferi
mento in massa. 

.Per Antonio De laco, coordinatore provinciale del 
sindacato Diccap,l'amminist:razione comunale avreb· 
be adottato una condotta antisindacale e dice: «Non 
eslatono i presupposti normstivipertogliere le armi ai 
vigili anche perché, senza le pistole, non si può chie-

===~ l'uso delle armi. 
Un brutto colpo 
per le cinque divi
se bianche in ser- · Il 

Angelino Alfano . ~ -·.. .-
l:articoiO ts Va abolitO, tràrlne ìn casi particolari, 
come il licenziamento di ministrl dell1ntemo. 

vigilanza, com· 
presi quelli alla 
casa comunale». 

' 

APAGINA11 

Potate le piante 
anche in agosto 
non è vietato 
di FRANCOBOITA 

A metà di agosto si 
comincia a 
pensare alla 
potatura e alla 
pulizia. 
Cominciate subito, 
non siate pigri 
Non è necessario 
aspettare 
settembre. 
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CITTÀ DJ ANDRIA 
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l.a vita di Deng in 48 puntate tv 
Pechino lancia il serial di regime 
GIAMPAOLOVISETTI 

AUEI9RSERAS1.1L TABUJ' 
nrnELENOI'IZiliNIJNWC 
CONREPIJBBUCA+ 
L'INFORMAZIONE RADDOPPIA 

Il piano del governo: 
prelievo di un miliardo 
dallesuperpensioni 
> Allo studio l'ipotesi di colpire gli assegni oltre i 3500 euro 
>Allarme della Bundesbank: a rischio la ripresa in Europa 

U. RE'IROSCENA 

...,lA CIJL11lllA 

L'altro Bestiario di Cortaurr 
"Così mi sono fatto a pezzi" 
JUUOCORT.ÀZAREDARIOPAPPALAROO 

La partita con Berlino 
"llcasoltalianonc'è" 

ALBERTOD'ARGENIO 

lfAROLA d'ordine è «Caute
.Lapartitaconl'Europaè 
ppo delicata, rappresen

ta una snoda vitale pe< il futuro 
del governo e dell'economia ita
liana Nonché di quella di tutta la 
zona euro. Per questo a Palazzo 
Chigi si muovono con i piedi di 
piomba. La preoccupazione è 
quellad.inonirritareipartnereu
ropei, di non dare l'impressione 
che l'Italia stia chiedendo sconti 
a Bruxelles facendo irrigidire le 
Cancellerie rigoriste. 

ROMA. Tagli alle pensioni .. d'oro e d'argento" calcolate con il vecchio 
metodo retributivo. n governo pensa a un prelievo di solidarietà sulla 
differenzatral'assegnopensionisticochesiriceveinbasealleregole 
pre riforma Dini ( 1996) e l'importo teorico che si sarebbe invece ma
turato applicando il metodo contributivo. Nelle casse previdenziali 
potrebbe arrivare così un miliardo l'anno. Un intervento in linea con 
quanto già ventilato in passato dal premiar Matteo Renzi che non ha 
esclusouncontributodisolidarietàacaricodellepensionisuperioriai 
3.50o'euronettialmesecalcolaticonilmetodoretributivo.Nessunin
tervento sul fronte dell'età pensionabile. n pacchetto pensioni en
trerà nella prossima legge di Stabilità che il governo dovrà varare en
tro il20 ottobre. Sul fronte europeo sono le prospettive economiche 
tedesche a preoccupare a causa delle tensioni geopolitiche nell'Euro
pa orientale. Lo sostiene la Bundesbank., la banca centrale tedesca, 
nel suo rapporto mensile sull'economia del Paese. 

l 
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CIJIU'E MAIPJtCHRJSEPERGLJSLOGAN 

La prima mossa di T a vecchio 
un regalo agli ultrà razzisti 

nr;;~èi;;.[~~guerramo~d:i~~"'""" l 
fermare gli aggressori, non bombardarli l 

1 
L'ANALISI MAURIZIO CROSETI"I DAL NOSTRO INVIATO 

MARCOANSAWO 
LE IDEE 

Quattro anni 
sprecati 

LUCIANO GALLINO 

IGOVERNIBerlusconi,Monti,Let
ta, Renzi saranno ricordati co
me quelli che hanno dimostra

to la maggiore incapacità nel go
vernare l'economia in un periodo 
di crisi. [dati sono impietosi. Dal 
2009 ad oggi il Pii è calata di dieci 
punti. 

L'uoMo delle banane paga 
subito le sue cambiali: 
cancellata la discrimina

zione tenitoriale, caduto il ri
schiadirespansabilitàoggettiva, 
ridistribuite le poltrone di co
mando. I grandi elettori di Carlo 
Tavecchìo e quasi tutti i club sa
rannocontenti,lanuovaFigcnon 
perde tempo e mantiene le pro
messe. Ora è ufficiale: si può tor
nare a fare il tifo per il Vesuvio, si 
può dire Napoli colera. Al massi
mo si paga un'ammenda, ·quasi 
mai eccessiva 

Bologna, il giudice 
bocciailmini<;tro 
"Sì all'eterologa" 

IIOCCI,l'LWIDII,SGUIA.TA 

APAGINA17 

Le trincee di Kirlruk 
Gerusalemme curda 

ADRIAJVO SOFRI 

KIRKUK 

N ELLASUacasadiKirlruklasi
gnoraLamijafalezionepri
vatadiingleseadueallieve 

quindicenni, Sheida e f<ljiah. S<r 
no allegre e serie. cOle cosa pen
siamo? Di avere la nostra vita, 
partire, fare incontri, tornare•. 

SEGUEAPAGINA26 

ABORDODELVOI.OPAPALE 

SEUL·ROMA 

SIAMO nella Terza guerra 
mondiale.Mafattaapez:zi,a 
capitoli.Dmondoèinguetta 

dappertutto. Gli aggressori in
giusti, come quelli in Iraq, varmo 
fermati. Non dico con le bombe, 
però bisogna valutare con quali 
mezzi: e con una decisionecomu
nedelle Nazioni Unite, non di un 
Paesesolo.InCinaandreianche 1 

domarù.Esanodisponibileavisi-. j 
tare in Kurdistan i cristiani». j 

ALLEPAGINEBE9 

Trai neri in rivolta di Ferguson 
DAL NOSTRO INVIATO 

FEDERICO RAMPINI 

f'ERGUSON (MISSOURI) 

Cos'ALmo ci vuole perché 
si decidano ad arrestare 
l'assassino di mio ti

glio?•. Lesley McSpadden si 
asciuga una lacrima, e non 
vuole urlare. Con i suoi capelli 
tinti di biondo e tagliati cor
tissimi, sembra una ragazzi
na.Nonlamamma,potrebbe 
essere la sorella di Michael 
Brown, il !Benne ucciso il 9 
agosto da un poliziotto qui a 
Ferguson, Missouri. 

A PAGINA 13 lldisegnodell'autapsia 

H. PERSONAGGIO 

Assange: "Lascerò 
l'ambasciata 
non è sano vivere 
come un recluso" 

Ma smentisce le voci 
di una sua malattia 

BADUELAPAGINA 15 

L'ultimo confine 
di Francesco 

ENZO BIANCIU 

VOLENDO riassumere con 
un'immagine il viaggio di 
papaFrancescoinCorea,il l 

pensiero va a un cuore pulsante ; 
cheiiToradienergievitaliil corpo 
tino alle sue estremità. Abbiamo 
avuto ancora una volta una chia
ra testimonianza. 

SEGUEAPAGINA24 
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Lafeeond•zlone·· (+ IUWBIIEDIJI!i) 
www.salute.gov.lt 
www.repubblicajt 

Il giudicesdogana l'eterologa: si può partire 
"Dopo la Consulta nessun vuoto normativa" .Sì del tribunale di Bologna a duecoppiechechiedevanodi effettuare il trattamento 
La beffa: inattesa della decisione unadelleduehagiàavuto un bimbo andando all'estero. I legali: "È la sconfitta del ministro Lorenzin" 

' ~- ' 
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Beatrice Lorenzin, 42 anni, 
ministro della Salute 
dall'aprile2013, 
prima nel governo 
Letta e poi in quello attuale 

Gli aspiranti genitori 
autori di uno dei ricorsi: 
"La politica tergiversa 
sulla pelle della gente" 

LOIENZAPUUltll 
&IOIASGAlllATA 

BOLOONA. •Non ci sonovuoti n~tivi. Si può procedere 
alla fecondazione eterologa, un diritto che attiene alla li
bertàfondamentaledifonnareunafamigliacondeifigU.. 
La prima sezione del Tribunale civile di Bologna. con due 
ordinanzegemellefirmateU 14agosto,rompegliindugi 
e si inserisce nel solco tracciato dalla Corte Costituzion&
le,riaccendendo le polveri dello scontropolitico. E dà il via 
libera alle procedure mediche necessarie per consentire 
aduecoppiesterili.unasicilianaeunaveneta,diprovare 
ad avere bambini con le tecnichetiammessein aprile dal
laConsulta,cioèconladonazionedigametidapartediper
so ne estranee. 

bre-confennanoidirettoridellestru:çture,adessoauto
rizzatea operare-siamopronti a partire. Ci vottà il tem
popercompletaregliesamiprevistiegliaccertamenti,o~ 
tre che per verificare che queste persone non abbiano 
cambiatoprogetti.Ddiscorsovalepertuttelecoppie,sem
precheabbianoirequisitiprevisti.Ledueordinanzesono . 
esplicite,chiarissime.Nonpossiamorischiarealtrecause. 

Danoisonoinlistad'attesaquasi300fa-
miglie•. 

!legali degli aspiranti genitori vene
ti,GianniBaldinieFilomenaGallo,sono 
meno diplomatici: cD tribuna1e del ca
poluogo emiliano smentisce il ministro 
della Salute Beatrice Lorenzin: l'etero
loga si può fare e subito, nei centri pri

lnattesadella decisione di Bologna che tardava ad ar
rivare,icorùugisicilianisonostaticostrettiadandarepri~ 
ma in Svizzera e poi in Spagna dove sono riusciti a diven
taregenitori.PerloroparlanogliawocatiMassimoClara, 
Marilisa D'Amico, Maria Paola Costantini e Sebastiano 
Papandrea:cLapi'ontmciadelTribunaleèassolutamente 
positiva Linee guida, decreti attuativi potranno contri· 
buire al miglioramento delle procedura, ma non sono e 
non possono essere il pretesto per negare un diritto e ag
girare una chiarissima sentenza della Corte Costituzio
nale•. 

Bastano le leggi in vigore e le direttive europee già re
cepite, anche in assenza di linee guida e nuove nonne. È 
sufficiente l'applicazione estensiva delle disposizioni sui 
trapianti di cellule e tessuti. Per i due centri privati bolo
gnesi cui gli aspiranti genitori si erano rivolti nel2010. 
Tecnobios procreazione e Sismer, cade così il veto fin qui 
opposto a potenziall madri e padri. Le pagine scritte dal 
giudiceAntonioCostanzorappresentanounavittoriaan
cheper le cliniche, divenute controparti delle due coppie 
per aver applicato loro malgrado la legge 40. •Da sette m-

vaticoslcomenegliospedalipubblici,seguendoleindica
zioni date dalle più accreditate organizzazioni scientifi· 
chè. Non ci sono nemmeno quei pericoli invocati dalla re-
sponsabile della Sanità, in relazione al numero massimo 
di donazioni e agli esami genetici e infettivi sui donatori. 
Questiaccertamentihannonaturamedicaedovrannoes
seredefiniti non da inutili leggi, ma da atti anlministrati
vioppureinlineeguidastatalioregionali•.Lasolaadaver 
giàprovveduto,comericordanoleordinanzegemelle,èla 
Regione Toscana, assistita proprio dall'avvocato Baldini. 

n presidente del Trihunale, Francèsco Scutellari, sta 
lontano dalle polemiche sul ministro Lorenzin e dai com
mentipolitici.•Questedueordinanze-ricorda-valgo
nopericasirealieconcretiaiqualisiriferiscono,noninas
soluto. Certo. costituiscono un precedente importante. 
fornendo dei criteri interpretativi. Esprimono l'orienta
mentodeU'interoTribunalediBolognaemettonounpun
to fermo nella questione dell'eterologa, materia per cui è 
possibile che arrivino nuovi provvedimenti legislativi. n 
giudiceCostanzosièbasatosullenormeattualiesullasen· 
tenzadellaConsultainlineapuramenteteorica-tiene 
adire-uflicigiudiziaridialtrecittàpotrebberodecidere 
diversamente•. 

"Quanto tempo petSO 
se è tardi per un figlio 
chiederemo i danni" 
L'INTERVISTA 

FIRENZE. •Ci hanno fatto perdere un 
saccoditempo.Senonriusdremopiù 
ad avere un bambino chiederemo un 
risarcimento allo Stato•. Parla la do~ 
na che insieme al marito ha vinto uno 
dei due ricorsi a Bologna La coppia è 
originariadelVenetoedhavissutoan
che in Toscana Ultra quarantenni, al
le spalle hanno una lunga battaglia 
per riuscire ad avere un figlio. 

n giudice con un' otdinanza vi auto
rizzaafarel'eterologa.Andretenel 
centraSismm-? 
cLichiameremoneiprossimigiorni 

e decideremo cosa fare. Ci chiediamo 
comeverràrintracciatoildonatore.Io 
non SOno più giovanissima e abbiamo 
oersn t..<:~n~n ............. ~-·· 

Sapete che la T_,., dove
vissuto, ba flotto una dem-a per 
aprire BI trattamento? 
•Certo, il nostro legale Gianni Bai

dilli, che ci ha seguiti con Filomena 
Gallo, è coinvolto come tecnico dalla 
Regione. Telefoner.emo anche a un 
centrotoscanopersaperesec'èlapos
sibilitàdiandaredaloro,nelcasoaBo
lagna ci fossero problemi. Vogliamo 
ringraziare quei politici che di fronte 
alle questioni di principio ci mettono 
la faccia. come il governatore Enrico 
Rossi•. 

Avetegiàprovatoad.........,ligliCOD 
l'eterologa? 
•Quando abbiamo scopertO che la 

mia endometiiosi non ci permetteva 
di avere bambini abbiamo deciso di 
tentare questo trattamento. In ltaJia 
permotiviideologicinonerapossibile 
e allora ci siamo ti'"'lti :~~11'~.:~-. .. 

cL 'impegno economicO è stato no
tevole,abbiamospesoalmeno !Omila 
euro. E poi c'è lo sforz.o psicologico di 
dover accettare che nel proprio Paese 
le prestazioni sanitarie che sono assi
curate ai cittadini in tutto il mondo 
non si fanno. Per fortuna questo in:
giustilicabiledivietochegiocavasulla 
pelle dei malati è caduto•. 

LeaentemadellaCorteCostituzio
nale per molti, a partire dal mini
stero, da oola DOD basta a ricomin
ciare con l'eterologa. 
«Speravamo che tutto fosse finito e 

inveceipoliticihannoiniziatocomeal 
solitoatergiversare.Perfortunadopo 
la delibera toscana sono arrivate qu& 
ste importanti ordinanze del tribuna
le di Bologna Le discussioni di queste 
ultime settimane sono sinceramente 
offensive. Neppure dopo una senten
za dPlla Corte cosi chiara e limpida si 
sonovolutiarrendereall'evidenzache 
undirittoerastatorestituito.Sonosta
te poste una serie di questioni. come 
quella sull'anonimato. finite pure in 
un decreto poi bloccato, con l'intento 
disabotarel'eterologaecostringerele 
coppie ad andare ancora all' estero•. 

La Corte Costituzionale ba demoli
to la legge 40, riportando la situa
zione a IO anni fa. Vi amareggia 
aver perso tutto questo tempo? 
«Io spero di poter ancora restare in-

cinta, in caso contrario valuterò cosa 
fare.Ec'èanchelapossibilitàchechie
da allo Stato un risarcimento nAr n 

lA5EiltliiZAIIEUACONSULTA 
119 aprile ha fatto cadere il divieto 
alla fecondazione eterologa previsto 
dieci anni fa dalla legge40 sulla 
procreazione rriedicalmente assistita 

lADflliWDEUATOSCANA 
Ha accolto le indicazioni della Suprema 
Corte e regolato gli aspetti te< n lei, 
dando il via libera al trattamento 
nelle strutture della Regione 

lOSTOPDElliOVEINO 
Lorenzin ha preparato un decreto 
con alcuni punti tecnici, ma 1'8 agosto il 
governo ha deciso di non presentarlo 
rimettendosi al dibattito in Parlamento 

lAP051110NlDEUl REGIONI 
Dopç>lo stop al decreto nessuno 
ha più deliberato sull'eterologa, 
ma i governatori hanno chiesto a Roma 
di dare velocemente indicazioni 



L'EPIDEMIA /lA IJBEIUA: "SPARIAMO A cm PASSA ICONFINJ'' 

"Ebola più veloce del previsto 
almeno sei mesi per fermarlo" 
MONROVIA. Per contrastare la diffu
sione del virus Ebola la Liberia ha ordi
nato alle sue forze armate di sparare a 
chi cerchi di entrare illegalmente nel 
Paese dalla Sierra Leone. ll confine fra 
le due nazioni è chiuso da settimane 
proprio nel tentativo di arginare l' epi
demia. Lanotiziaèstatapubblicataie
ri dall'edizione online del Liberian 
Daily Observer, secondo cui venerdì 
scorso il vice capo di Stato maggiore 
dell'esercito liberiano, il colonnello 
EricW. Dennis, dopo un'ispezione lun
go la linea di cmifine ha ordinato ai sol
dati che controllano la frontiera nelle 
conteediBomieGrand Cape Mountdi 
«sparare a vista» a chiunque cerchi di 
passare il confine durante la notte, 
sfruttandoletenebrepernascondersi. 

Secondo l'ultimo bollettino del
l'Oms, diffuso proprio venerdì scorso, 
l'epidemia di Ebola in Africa occiden
taleharaggiuntoi2.127 casi con 1.145 
decessi:inLiberiailbilancioèdi786ca
si e 413 morti, mentre in Sierra Leone 

i casi sono stati 81 O con 348 morti. L'a
vanzata del virus procede più veloce
mente del previsto e secondo Medici 
senza frontiere accorreranno almeno 
sei mesi per contenerla. Vicino a Mon
rovia, in Liberia, dove Msf ha iniziato 
ad assistere i malati di Ebola nel suo 
nuovo centro di trattamento, restano 
in fugéi 17 dei 37 pazienti in isolamen
to fatti fuggire da un altro centro as
saltato dalla folla. 

In Europa al momento la minaccia 
resta labile, e quello che si temeva po-

. tesse essere il primo caso di Ebola si è 
fortunatamente rivelato un falso al
larme: la donna britannica 48ennetro
vata mortainAustriadopo un viaggio 
in Nigeria è deceduta per altre cause. 

· MainAfiical' epidemiasiallarga:inNi
geria-dove i casi accertati sono sali
ti a 12, con 195 casi sospetti sotto sor
veglianza -l'agenzia Ue Frontex ha 
sospeso i voli di rimpatrio dei migran
ti, mentre il Camerun ha chiuso le sue 
frontiere con il Paese. 
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Donatori in aumento, l'emergenza sangue verso la fine 
it.rot.EiiowSANo--

QUEidispendiosiviaggidel
le autoambulanze per 
trasportare sacche di 

s edalCentro-Nordversola 
Puglia sono finiti. almeno per il 
momento, La conferma arriva 
dal Crat (Coordinamento regio
nale per le attivit~ trasfusiona
li) e dalle principalHtssociazioni 
impegnate ogni giorno sul terri
torio. «D battage mediatico fat
to in questo ultimo mese - con
ferma Ruggiero Fiore, presiden
te dell'Avis Puglia, una delle più 
grandi associazioni di volonta
riato per la raccolta sangue- ha 
funzionato. La settimana scorsa 
c era in tutta la regione una ca
renza di 124sacche, un numero 
inferiore rispetto a quanto regi
strato nei giorni precedenti. 

------ ~------

Questo testimonia che la situa
zione è tornata sotto controllo». 
L'Avisconfermachenegli ultimi 
giorni la raccolta, soprattutto 
quella in periferia, è andata a 
gonfie vele: «Nel corso di raccol
te programmate per ottenere 
30 sacche si sono presentati 
puntualmente circa 50 donato
ri. l pugliesi - prosegue ancora 
Fiore- hanno capito». 

Anche secondo il Crat il mo
mento peggiore sembra ormai 
alle spalle: «Emergenza rientra
ta - dice il direttore Michele 
Scelsi-abbiamoannullatoquel
lerichiestedi sangue da altre re
gioni che ci venivano consegna
te a caro prezzo (circa 200 euro 
a sacca, ndr ). Solo Foggia e il Po
liclinico di Bari registrano qual
che difficoltà in più». n più gran
de ospedale barese è ancora in 

CRITICJTA 
Nel2013 in tutta la Puglia ci 
sono state 164m ila donazioni 

emergenza, ma il direttore del 
servizio immunotrasfusionale 
del Policlinico, Angelo Ostuni, 
tranquillizza: <<Negli ultimi gior
ni abbiamo fatto delle raccolte 
esterne,aldifuoridelcentrotra-

Ma il Crat non esclude un 
ritorno delle criticità 
verso la fine del mese 
di agosto 

sfusionale, anche nei giorni fe
riali, che ci hanno consentito di 
recuperare terreno». Tra le mo
tivazioni che hanno portato alla 
fine dell'emergenza non c'è solo 
l'aumento di donatori. Potrebbe 
essere stata decisiva anche lari
duzione dell'attività operatoria 

degli ospedali pugliesi che in 
questo periodo cala sensibil
mente. Per questo il Crat non 
esclude un ritorno delle criticità 
verso la fine del mese di agosto. 
Quel che si tende a escludere è 
un ritorno ai livelli di emergen
zadelprimosemestre. Quel calo 
preoccupantedidonatoricheha 
caratterizzato i mesi di giugno e 
luglio aveva provocato la fine 
della settennale autosufficien
za della Puglia in tema di appro
vigionamento di sangue. Del re
sto il calo delle donazioni è stato 
evidente. Nel20 13 in tuttalaPu
gliacenesonostate164mila.Se
condoilCrat,dagennaioaluglio 
di quest'anno c'è stata una ridu
zione delle donazioni dell'8 per 
cento, pari a circa 4mila sacche 
di sangue in meno. 

- @RIPFlOOUZIONERISERVATA 

------------- -------~~----------------
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GLI SPETTACOLI SARANNO CONCENTRATI IN TRE POLI D'ATTRAZIONE IL CASO [EREDITÀ DEU:EX ERSAP CHE HA lASCIATO 500 MIUDNI DI DEBITI 

Lecce, la festa del santo 
ritorna in centro 

Regione, suoli edificabili 
svenduti come agricoli 

ecco tutto il programma· Terreni nelle località più belle della Puglia 
pagati 15 volte in meno del prezzo di mercato 

SERVIZIO IN CRONACA » 
SCAGUARINI A PAGINA 6 » 

LA CRISI SERVONO FONDI PER CONFERMARE IL BONUS DEGU Il EURO ANCHE IL PROSSIMO ANNO. LA BUMDESIMK: LA GfRMAIIIA RISCHIA Il. DJIAmTO SPIAGGE APERTE E SCUDU CHIUSE FINO Al. 1 o OTTOBRE 

Renzi: nessun patto segreto La~glia fan tifo· 
•Rispetteremo gli impegni con l'Ue•. servono tredici miliardi per l estate «lunga» 
Pensioni nel mirino. Boom del «ftsco a rate», ma giù le entrate Ma la ministra Giannini dice no 

IL COUEITIVISMO 
PENSIONJSTICO 

NELL'ITAliA 
DEllE CICALE 

di GIUSEPPE DE TOMASO 

S 
e la Germania gioca la 
sua sfida economica 
pensando ai giganti vec
chi e nuovi del pianeta, 

il resto dell'Europa, in primis l'I
talia, gioca la sua partita eco
nomica pensando alla Germa
nia. n paradosso o, se vogliamo, 
la frustrazione della Germama è 
di essere una potenza troppo 
grandeperi'Europaetroppopic
cola per il mondo. La condizione, 
o la condanna, invece, di Paesi 
come 11taiia è quella di essere 
contemporaneamente un'entità 
piccola per l'Europa e minuscola 
per il mondo. Cosicché quando Il 
Pii tedesco cresce meno del do
vuto o, addirittura, registra cali 
degni della nostra Penisola, a 
malapena da noi si riesce a na
scondere un'espressione di sod· 
disfazione, della serie «Vedete, 
anche i ricchi piangono, non sia· 
mogli unici a sbagliare politica 
economica e a soffrire)). Mal co
mune. mezzo gaudio. 

SEGUE A PAGINA 17 » 

IL RlmRO l MASSACRI IN llllll 

D Papa: c'è la Terza 
guerra mondiale 
si combatte a pezzi 

e Di ritorno dal suo viaggio 
apostolico In Corea, il Papa ac· 
cetta di rispondere ai giorruilisti 
accreditati. Parla del conflitto 
iracheno (e si dice disponibile ad 
andare In Kurdlstan), di quello 
mediorientale. Parla delle guer· 
re di «religione». E spiega che è 
In corso <da m guerra mondia
len,machenonceneaccorRiamo 

PRIMA DECISIONE DI UN TRIBUNALE 

BllloEIIN PROVETTA V"• ._ ... _... _... ,._.,.. 

Eterologa, norme sufficienti 
sì alla richiesta di due coppie 

A i'A8IIUI 9 toN UNA NOTA. DEl DO'IT. Wl'fiiTO » 

V. L 

l --

• Nessuna trattativa in corso 
tra Roma e Bruxelles per strap
pare all'Unione europea un allen
!a)nento delle regole di bilancio. 
È· Palazzo Chigi a smentire con 
decisione le indiscrezioni circo
late sulla stampa. Nel frattempo 
11taliadovràpresentarelanotadi 
aggiornamento del Def e po~ en· 
tro il 15 ottobre, la legge di sta· 
bilità. Stando solo alle misure già 
indicate, per la manovra 2015 ser
viranno almeno 13 miliardi di eu· 
ro. E prosegue la telenovela sulle 
pensioni d'oro. n giorno dopo le 
parole del ministro Paletti, favo· 
revole a interventi sugli assegni 
più alti, il viceministro Morando, 
è chiaro: «Escludo interventi del 
governo». Giù le entrate tributa· ESTATE Stagione da prolungare? 
rienel secondo semestre: -0,4%. 

SERVIZI AllE PAGINE 2, 3, 4 E 5 » SERVIZIO A PAGINA 7 » 

BATTERIO IIIWR LA XYlfUA STA UCCIDENDO l PRODUTTORI 

Salento, Sos alle banche 
per salvare l'olivi coltura 

e L'epidemia di Xy!ella, il batterio che sta decimando le piante di 
ulivo di Puglia e che, dopo il Salento, rischia di espandersi anche in 
altre province, potrebbe mettere inginocchio uno dei settori economici 
più floridi in Puglia. Per questo le associazioni degli agricoltori, e in 
particolare la Coldiretti, si sono rivolte ali'Abi, Associazione delle 
banche d'Italia, perché sostengano la aziende in difficoltà. 

SERVIZIO A PAGINA 8 » 

Sto ne. tradtztoni e sapon d t Puglia 

... 
-~ 
~ 
• ~ 

22·23·24 
AGOSTO 

mareuiglioso 'P~iiP~~~~·H~~~ 
• festa del pesce e palio del mare www.mareviglioso.it Il a ~ ti 

BREVI CONSIGli 
PER GODERSI 

LACITIÀ 
ANCORA DESERTA 

di ALBERTO SELVAGGI 

P 
robabilmente penserai 
che io sia un imbedlle. 
nel senso che le mie pa 
roleti sembreratmofnl· 

!ia. Ma considera rhP ·stuhitia· 
crea e perpetra la vita. rP l'hD 
insegnato Erasmo, un uomo 
grandissimo, e lo provano le orP e 
questi giorni di agosto a seguire 

Volevo dirti che se ti trovi in 
città perché con saggezza sei par 
tito in vacanza prima, o sr- hai 
scelto settembre. o se semplicP
mente non possiedi più per i 
viaggi le lire che hai perso quan · 
do le hanno mutate in euro. be·. 
non devi darti pena. Credimi: hai 
fatto bene a restare in citta nella 
settimana più vuota della serie 
estiva. 

lo ho incominciato a farlo per 
gioco, imitando Nanni Moretti 
nel suo famoso film in sella alla 
Vespa, girare per la città come un 
moscone cieco. Quando ho sco· 
perto che la pratica diventava 
una cosa seria. 

SEGUE A PAGINA 17 » 

METEO PAZZO 

Torna il gran caldo 
al Sud, ma al Nord 
ancora maltempo 

AGLI EUROPEI 

Nuoto in vasca 
l'lt:=~li::~ n::~rto h ono 
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FESTMTÀ PARDfWJ Gli SPfTTACOU SAliMMO Clllt:EITIAn IN TIIE POU D'ATTMZiliNE 

La festa del santo 
• • ntoma m centro 

eccoilprogrannna 
Luminarie a tempo, a ritmo di musica 

In distribuzione 20mila brochure 
ma resta top-secret un appuntamento 
-- --- -- -previStopermartedì sera 

E tutti gli artisti rinunélai16aTCachet 

e La crisi riporta la festa dei santi patroni nel 
cuore della città. Gli spetiacoli sono stati or
ganizzati tra piazza Sant'Oronzo, via Umberto I e 
lo spazio antistante Porta Rudiae. Numerosi gli 
artisti in progranuna. 'Iiltti hanno rinunciato al 
cachet. Una sorpresa è prevista per la serata 
finale. Non è stata indicata neppure nella bro
chure che sarà distribuita da oggi, in ventimila 
copie. 

SERVIZIO A PAGINA V » SANT'ORONZO F già conto ala rov.ci8 ,_le t.stivi1à JNIII'IIMii 

IL IIICMSCIMEMTO lA DECISHIIE DR PATION FEIJWIIIO CAITEIÌ: •F UI'ECCD.IDJlA 11W..A MOSTIA 1EIIAlt A·:=: A Conte il Premio Barocco 
L'INDAGINE 

d~~!'!~: Intanto a Spiaggiabella è travolto dalla passione dei tifosi 

Contenzioso 
tributario 
Lecce è in testa 

L 
a notizia riportata 
dalla Gazzetia merco
ledi 12 agosto con le 
prescrizioni della So

printendenza in merito al pro
getto di riqualiflcazione 
dell'area ex Massa, non mi ha 
certo sorpreso. Come non mi 
ha sorpreso la notizia che il 
Comune intenda ricorrere al 
Tar. Infatti la Soprintendenza 
ha sin dal primo momento det
to, alla luce di quelli che sono 
stati i risultati degli scavi dalla 
stessa ordinati per verificare lo 
stato di luoghi del sottosuolo, 
che andava comunque salvato 
tutto ciò che era emerso di 
rilevante dal punto di vista ar
cheologico. Tant'è che ha chie
sto alla ditia, che aveva pre
sentato il progetto defmitivo, di 
esibire la documentazione con 
la sovrapposizione delle plaui
metrie del progetto con la pla
nimetria degli scavi, proprio· 
per accertare se da questa so
vrapposizione risultasse com
promessa l'area archeologica. 
Quindi la Soprintendenza non 
ha mai mutato parere. 

Come non ha mai mutato 
parere il Comune. Inlatti, il 
Comune, sin dal primo momen
to, sapeva che quel progetio di 
riqualificazione andava contro 
gli interessi archeologici deUa 
città, provocava un dlsaeio di 
cirrolazione in una ZOlla già di 
per sé intasata, e provocava un 
aumento dell'inquinamento 
dell'aria, già compromessa in 
quella zona, a causa di un traf
fico che sarebbe diventato cin
que volte più intenso di quello 
~t+n~la li' nnoC!tn l n o:o~n.o..,,.. n.o.,.._ 

CONTE 
TRA TIFOSI 
ED AMICI 
Un IIKIII*U 
della 
manifestazione 
svollasi 
domenica 
a 
Spiaggiabella 

Il neo tecnico degli 
Azzurri ha -partecipato 
-----~-aT<<Memo .. nal 

Francesco Renna}) 
ePremioBaroccoadAntonio 

Conte, neo et della Nazionale. 
L'annuncio arriva dal patron 
Fernando Carteni. <<Il tecuico · 
leccese - dice - è un'eccellenza -+..-==·· 
della nostra terra ed in quanto 
tale merita l'attenzione del Pre
mio Barocco>>. ll riconoscimen
to gli verrà consegnato nell'edi
zione del 2015. Intanto Conte, 
nella giornata di domenica, ha 
partecipato a Spiaggiabella al 
<<Memoria! Francesco Re1111a>>. 
E' stato letteralmente travolto 
dalla passione dei tifosi. 

CALÒ A PAGINA Il » 
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Scontro fra un'ambulanza Lecce, sfuma la speranza 
e tre auto: sette in ospedale del ripescaggio in serie B 

e Scontro fra tre auto ed 
un'ambulaBza; ed in sette fi
niscono in ospedale. Spetta
colare incidente, fortunata
mente senza gravi conseguen
ze, si è verificato nella tarda 
serata di domenica all'altezza 
dell'incrocio fra viale Grassi e 
via Lequile. L'ambulanza era 
_...__ .. _ -•-•---- -•- 1 • 1 

e Per complelare l'organico 
d»Serie B, la Figc ha deciso di 
adottare i criteri che da nove 
anni regolano i ripescaggi: 
esclusi i club che abbiano scon
tato una condanna per illecito 
sportivo nelle ultime due sta
gioni. Per il Lecce la strada che 
porta alla B passa dal campo, a 
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GAGLIANO 
Il suicidio di Pucci 
«Picchiato in carcere 
dametèf!UtiÌ: 
·~.~ .: .. .,;,-.i~~l< 
GALUPOU 
Suolo pubblico 
invaso dai lor.:~li 



!VII 
' 

, VIABILITA LA QUESTIONE 
Lo scorso 4 agosto era stato esposto 

LA DENUNCIA DI «MANO AMICA» un manifesto con le novità, ma ieri mattina 
in pochi ne erano a conoscenza 

Ex F azzi, traffico-caos 
con le nuove regole 
Niente più accesso per tutti: auto in fila e qualche tamponamento ~ 

e Traffico caos, ieri mattina. attorno all'ex 
ospedale "Vito Fazzi", in piazza Bottazzi. Il primo 
giorno dell'«esperimento», che ha rivoluzionato 
la circolazione nel perimetro della Cittadella del
la Salute e di "Villa Libertini" (ex Opis), ha fatto 
emergere le difficoltà che si incontrano nel cam
biare le abitudini dei salentini. A segnalare la 
questione il comitato <<Mano Amica>>, che con
sidera «deficitaria e approssimativa>> anche l'or-

; gan!zzazione della Asl. 
«Come ogni mattina, molte auto si sono pre

sentate davanti alla sbarra abbassata di piazza 
Bottazzi- raccontano da "Mano Amica"- Qui non 

' c'era nessun custode per spiegare al conducente 
che doveva entrare dalla vicina via Mig!ietta. 
Nessun cartello con le novità della rivoluzione 
"sperimentale" e nessun vigile. Sicchè è stato 
tutto un continuo strombazzare di clacson. di 
imprecazioni e di manovre tortuose di retromar
cia. Non sono mancati, ovviamente, i tampona
menti e gli alterchi fra automobilisti. All'interno 

' dell'ex Opis poi. sede della direzione della Asl. è 
stato un vero "manicomio", come ha ironizzato 
qualcuno che ricorda quando quei padiglioni 
ospitavano i malati di mente>>. 

Eppure, dal 4 agosto scorso. la Asl aveva co
municato, tramite manifesti, le nuove regole per 
l'accesso al Poliambulatorio di piazza Bottazzi. 
Intanto, veniva ribadito: in macchina si entra 

, esclusivamente da via Miglietta e non più dalla 
, piazzetta Bottazzi. Nel manifesto era stato in
, dicato, inoltre. che l'ingresso con automezzi è 
l con5entito soltanto alle persone disabili, anziani, 
con difficoltà motorie e in gravidanza; oltre ai 

dipendenti dell'azienda sanitaria e a quanti de
vono effettuare prestazioni sanitarie. Ieri, no
nostante il periodo ancora ferragostano, si sono 
formate code lungo il viale alberato, davanti alla 
sbarra presidiata dal custode. Mentre il personale 
dipendente è stato costretto ad attendere in fila le 
verifiche. «Su 50 macchine, quelle che avevano 
diritto di entrare erano appena 10 -12>>. ha riferito 
il vigilante, «Molte persone non sapevano del 
divieto. Altre non avevano con sè la prenotazione; 

TRAFFICO 
NEL CAOS 
A sinistra 
la viabililil 
di ieri 
in piazza 
Bottazzi 
In alto, a 
destra 
il viale interno 
all'ex Opis 

altre ancora erano fornitori che non avevano 
pacchi e quindi potevano entrare solo a piedi>>. 

In sostanza. sono entrati soltanto i bambini che 
dovevano fare le vaccinazioni. i disabili, gli an
ziani e le donne in gravidanza. «C'è stata più di 
qualche scena di intolleranza - concludono dal 
comitato - sopratintto di persone, che sono sem
pre entrate con facilità e che adesso non accettano 
la novità. Nei prossimi giorni. purtroppo, si pre
vede. sarà anche peggio». 

lA GAZZETfA DllMEZZOGIORNO 



C
annabis (o marijuana o hashish) li
bera? Forse che sì, forse che no. In un 
Paese che non riesce a controllare ed 
evitare il commercio clandestino, di

venuto quasi equiparabile al regime libero, e 
che consente a spacciatori e loro mandanti di 
incassare 60 miliardi di euro (ogni sostanza 
illecita compresa) annui, che senso ha proibire 
e, peraltro, nulla fare, in concreto, per affermare 
e diffondere iniziative valide di prevenzione, 

COSA SUCCEDE 
SE LA MARI]UANA 

DIVENTA «LIBERA» 

nulla produrre dal punto di vista educativo e 
preventivo è pleonastico, inutile, controprodu
cente, alleato ignaro (?) del contrabbando e dei 
suoi lerci figuri. 

Il Nord Europa ci vende i semi (2-3 euro), i 
coltivatori ricavano 15-20 euro per ogni pianta 
mentre chi vi investe 1.000 euro si ritrova, dopo 
qualche mese, con un gruzzolo di almeno 25.000 
euro. 

istruzione, conoscenza? 
L'Italia -secondo UE e Onu -è tra i Paesi più 

produttori di canapa (più al Sud, specie Campania), seconda (dopo la 
Turchia) nella classifica europea per sequestri di erba e piante.La spesa 
pubblica per lotta anti-droga, dal2000 al 2005, è stata di13 miliardi di euro 
(44% per la cannabis: oltrel miliardo/anno). 

Becker, Murphy e Grossman calcolano che il raddoppio del prezzo di 
eroinaecocainanedimezzerebbeilconsumo,mentreilconsumodicannabis 
rimarrebbe uguale e, liberalizzando, le casse del Paese, calcolando il 
2()00-2005, avrebbero riscosso 47 miliardi di euro, di cui 32 dalla cannabis. 

Uno Stato, oltre che biscazziere, beneficiario di tasse su tabacco ed alcol ed 
ora anche sulla marijuana? E quegli euro incamerati usati quale conto 
corrente da cui prelevare per quadrare il bilancio e non destinati - come 
sarebbe logico ed auspicabile - ad attività di prevenzione, istruzione, co
noscenza, terapia dei danni- tanti - derivanti dall'uso «libero» di sostanze 
potenzialmente nocive? 

La richiesta liberalizzazione trova giustificazione in questa assenza dello 
Stato da tali compiti di competenza e dovere, ma anche dalla constatazione 
che ilproibizionismo sterilefme a se stesso che costa sei miliardi/anno senza 

di NICOLASIMONETn Cui prodest, quindi, la proibizione? Encomia
bile sotto il profilo etico ma non sufficiente se -
com'è ora - disgiunta da iniziative effettive di 

educazione e prevenzione e non limitate solo a repressione. 
Chi fa conoscere, senza toni terroristici, i danni da questa ed altre droghe? 

Chi insegna, e come, a tenersene lontano? Chi aiuta, in modo valido e 
rispettoso, a tirarsi fuori? Poche le, purvalide, iniziative delle agenzie sociali, 
religiose, scolastiche; minimo l'impegno economico riservato dallo Stato ed 
apprezzabile l'impegno dei privati onesti. 

La marijuana, come altre droghe pesanti o leggere-è dimostrato con dati 
obiettivi e scientifici-fa male alla salute fiSica e psichica di chi ne faccia uso 
sporadico o continuativo (secondo dose-dipendenza e reattività individuale), 
ne compromette la posizione sociale e, paradossalmente, la loro proibizione, 
non supportata da iniziative valide, diventa, a volte, persino stimolo 
all'uso. 

Proibizione non sia equiparata a deterrente. Ci vuole ben altro. 
Se non si sa né si riesce a fare educazione ed informazione a tutto campo, 

dalla scuola dell'obbligo ad ogni altra agenzia dedicata, la partita è persa in 
partenza e la proibizione solo una foglia di fico che copre incapacità e forse 
connivenze. 


